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СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

Международный молодежный форум 
«Байкал», проходивший в Ольхонском 
районе, стал одним из самых пред-
ставительных за свою историю. В его 
работе участвовали 600 парней и де-
вушек из России и зарубежных стран. 
Результат – более 100 социально-эко-
номических проектов. 

СТР. 3, 7

В архитектурно-этнографическом му-
зее «Тальцы» прошел Всероссийский 
этнокультурный фестиваль «Мы раз-
ные. Мы вместе!». Путешествие в мно-
гообразную национальную культуру 
России смогли совершить посетители 
музея. Всего на берег Ангары приехало 
более 400 участников из 11 регионов 
России.

СТР. 8–9

ПРОЕКТ МАСТЕРАСЕВЕРНЫЙ ЗАВОЗ

 По всей стране и по всем террито-
риям в регионах проходят торже-
ства, посвященные Дню Государ-
ственного флага РФ. В Иркутске оно 
состоялось у мемориала «Вечный 
огонь». Более 1000 человек уча-
ствовали в нем. Для 20 школьни-
ков этот день стал праздничным 
вдвойне, они получили главный 
документ в своей жизни – паспорт 
гражданина РФ. Эти ребята уже до-
бились замечательных результатов 
в научной, творческой, спортивной 
деятельности. Все они – большие 
молодцы и достойные представи-
тели нового поколения.

Игорь КОБЗЕВ, 

губернатор Иркутской области

СТР. 22–23

Подготовка к отопительному сезону в 
районах Крайнего Севера в самом раз-
гаре. В эти территории уже отгружено 
более 60 тыс. тонн топлива. О том, как 
ведется подготовка к зиме, рассказал 
министр жилищной политики и энер-
гетики региона Анатолий Никитин.

СТР. 6
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В этом году проект «360» охватил терри-
торию Прибайкальского национального 
парка. В Порту Байкал эковолонтеры про-
вели расчистку молодого кедрового леса, 
высаженного местными жителями на тер-
ритории 5,5 га в 1976 году. Кедровый уча-
сток леса находится вблизи населенного 
пункта. У деревьев были сухие нижние 
ветки, опущенные до земли. В считанные 
минуты огнем могла быть объята вся пло-
щадь кедрового участка. Мы обрезали 
ветки и кусты, но без помощи волонтеров 
не смогли бы так быстро очистить терри-
торию леса. У нас рук просто не хватает. А 
благодаря труду работников Эн+ удалось 
поднять уровень пожарной безопасности 
этого рукотворного кедрача. 

Сергей КО ЧНЕВ, заместитель директора 

ФГБУ «Заповедное Прибайкалье» 

  ЛИЧНОСТЬ  Осенью состоится 
премьера документального 
фильма «Музыка звезд» 
иркутянки Анастасии Зверьковой. 
Это кино об астрофизиках, 
живущих и работающих в 
горах Кавказа. Фильм построен 
на контрастах – земное в нем 
сочетается с возвышенным. О 
том, как часто в документальном 
кино приходится ставить на кон 
буквально все, почему сейчас ей 
приходится жить на два города: 
Москву и Иркутск – в интервью 
газете «Областная».

  Анастасия, скоро состоится премьера вто-
рого фильма, снятого Кинокомпанией Юрия 

Яшникова, «Саня, драматург» об Александре 
Вампилове. Вы написали для него сценарий и 
выступили режиссером. В чем отличия между 
первой и второй частью? 

– Мы «подросли», нам стало скучно по-
вторять то, что мы уже делали. Самое главное 
отличие – появление в фильме анимации. 
Иллюстрации сделала иркутская художница 
Екатерина Лазарева. Мне понравилось, как 
она экспериментировала и даже вписала наш 
фильм в международный контекст: некоторые 
идеи для рисунков к нашему фильму она за-
имствовала у Репина и Пикассо. 

В нескольких эпизодах появляется француз-
ский актер-мим, создатель парижской школы 
мимов Марсель Марсо, хотя он никак не связан 
с Вампиловым и даже никогда не соприкасался 
в театре с его пьесами. Однако образы, которые 
он создавал, близки героям Вампилова.

У Байкала У Байкала 
адвокатов нетадвокатов нет

СТР. 14МУЗЫКА ЗВЕЗД АНАСТАСИИ ЗВЕРЬКОВОЙ МУЗЫКА ЗВЕЗД АНАСТАСИИ ЗВЕРЬКОВОЙ 
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В рамках 
рабочей поездки глава региона посетил 
среднюю общеобразовательную школу 
№ 2 имени Героя Советского Союза 
Н.Е. Сигаева.

По информации директора образовательного уч-
реждения Людмилы Буханцевой, 1 сентября в школу 
придут сто первоклашек. Всего с нового года здесь бу-
дут заниматься 936 учащихся, сформирован 41 класс. 
Образовательный процесс организован в одну смену 
при шестидневном режиме обучения. Для 360 обу-
чающихся организуют подвоз четырьмя школьными 
автобусами.

Напомним, занятия в новом здании школы нача-
лись в ноябре 2022 года. Оно возведено в микрорайоне 
Березовая Роща, который предназначен для переселе-
ния людей с территорий, пострадавших от паводка в 
2019 году. Финансирование строительства школы осу-
ществлялось из областного и федерального бюджетов 
в рамках национального проекта «Образование», а 
также средств ОАО «Российские железные дороги», 
предоставленных в рамках договора пожертвования. 
Сумма строительства – порядка 2 млрд рублей.

Главе региона доложили, что за десять месяцев 
эксплуатации здания были выявлены недочеты. Есть 
замечания к работе вентиляционной и сантехниче-
ской систем, в подвале здания обнаружена вода, при-
чину ее появления выясняют. Также есть недочеты по 
поставке оборудования.

Ряд недостатков выявлен и за время работы дет-
ского сада «Карамелька» в Тулуне, который открылся 
летом 2022 года. Игорь Кобзев осмотрел здание. До-
школьное учреждение посещают 195 детей разного 
возраста, сформировано семь групп. Полностью уком-
плектован штат сотрудников, среди которых 17 педа-
гогических работников.

Как сообщила заведующая детсадом Алена Долгих, 
в детском саду созданы компьютерный класс, бассейн, 
оборудованы спортивный и музыкальный залы, ра-
ботает кабинет логопеда. На приобретение игрового, 
музыкального и спортивного оборудования выделены 
средства из областного бюджета на сумму 3,9 млн ру-
блей. В дошкольном учреждении предусмотрен лифт 
с возможностью перевозки маломобильных групп на-
селения, кроме того, здание оборудовано пандусами.

В период эксплуатации выявили замечания по 
работе системы отопления и вентиляции, есть недо-
четы в обустройстве бассейна. Все замечания должны 
быть также устранены в кратчайшие сроки, подчер-
кнул губернатор.

– Подрядчик должен выполнить все гарантийные 
обязательства. К сожалению, один субподрядчик на-
ходится в стадии банкротства, обязательства берет на 
себя генеральный подрядчик АО «Дорожная служба 
Иркутской области». В частности, решили, что по 
школе будет сформирован штаб, в который войдут 
мэр, заместитель министра строительства, предста-
вители подрядчика и субподрядчика, директор шко-
лы. Устранить выявленные замечания необходимо в 
кратчайшие сроки, – рассказал Игорь Кобзев.

  Василий ПЕТРОВ
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Контрольная работа
Подготовку к учебному году 
в образовательных учреждениях 
Тулуна проверил губернатор Игорь Кобзев

  ОБРАЩЕНИЕ

ОБРАЩЕНИЕ 
ГУБЕРНАТОРА 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ КО 
ДНЮ ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ФЛАГА РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ

Уважаемые жители Иркутской 
области! Сегодня мы отмечаем 

замечательный праздник – 
День Государственного флага 

Российской Федерации! 
Национальный триколор напоминает 
нам о великой истории государства, 
над которым столетиями гордо раз-
вивается трехцветное полотнище. 
Под этим стягом наши предки и со-
временники совершали ратные и тру-
довые подвиги. И сегодня россияне 
добиваются выдающихся достиже-
ний в труде, науке, культуре, спорте, 
воинских умениях. 
Легендарный флаг России утверж-
дает преемственность поколений, 
объединяет народы страны в стрем-
лении сделать государство единым. 
День Государственного флага России 
связывает прошлое и настоящее. Он 
объединяет всех, кто осознает свою 
ответственность за страну, гордит-
ся ее историей, честно трудится во 
имя будущего своей малой родины 
и России. 
Уверен, что гордость за Россию, Ир-
кутскую область и за наш Государ-
ственный флаг всегда будет жить в 
сердцах сибиряков!

Губернатор Иркутской области 

И.И. КОБЗЕВ

  ПРИЗНАНИЕ  Накануне нового учебного года 
32 педагогических работника удостоены наград губернатора 
Иркутской области. Глава региона Игорь Кобзев подписал 
указ о награждении 16 работников образовательных 
организаций Приангарья почетными грамотами. 
Еще 16 специалистам системы образования объявлена 
благодарность.
В региональном министерстве образования рассказали, что в Год педагога 
и наставника, в соответствии с поручением губернатора Игоря Кобзева, к 
наградам всех уровней будет представлено как можно больше работников  
системы образования. В числе наград – губернаторские премии за дости-
жения в педагогической деятельности, звания, грамоты, благодарности, по-
четные знаки.

– Среди награжденных за многолетний и безупречный труд, высокий про-
фессионализм – учителя, воспитатели детских садов, преподаватели тех-
никумов и колледжей, есть также повара и водители школьных автобусов. 
Свой вклад в развитие образования Иркутской области вносят и школьные 
библиотекари, методисты, педагоги дополнительного образования, мастера 
производственного обучения, социальные педагоги и педагоги-психологи. 
Лучшие представители педагогических работников региона получат в Год 
педагога и наставника награды разных уровней в знак признания их пре-
данности профессии, – подчеркнул министр образования Иркутской обла-
сти Максим Парфенов.

Глава регионального ведомства сообщил, что с начала 2023 года около трех-
сот работников сферы образования получили региональные награды, до 
конца Года педагога и наставника будет вручено столько же наград. Кроме 
того, более тысячи представителей различных категорий педагогических 
работников Иркутской области будут награждены ведомственными награ-
дами м инистерства просвещения РФ.

  Василий ПЕТРОВ

НАГРАДЫ ЛУЧШИМ ПЕДАГОГАМ

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ  
Новая амбулатория готовится к 
открытию в селе Гуран Тулунского 
района. Губернатор Игорь Кобзев 
осмотрел здание во время рабочей 
поездки.
Много лет объект здравоохранения разме-
щался в деревянных зданиях 1965 и 1971 
года постройки. Проводить капремонт было 
признано нецелесообразным.
Стоимость новой амбулатории составила 
28,8 млн рублей. Работы выполнены подряд-
чиками в июле 2023 года, открытие заплани-
ровано на середину октября. Сейчас ОГБУЗ 
«Тулунская городская больница» проводит 
работу по лицензированию медицинской де-
ятельности. Получать медпомощь в амбула-
тории смогут более четырех тысяч жителей 
Гурана и близлежащих сел. Прием будут вести 
четыре фельдшера, предусмотрен терапевти-

ческий и педиатрический участки, также на 
территории работает стационар круглосуточ-
ного размещения.
– Очень важно уделять внимание качеству 
оказываемых услуг: жители должны иметь 
возможность сдать анализы и вовремя по-
лучить результаты, им должны оказывать 
квалифицированную медицинскую помощь. 
Внимания требует и кадровый вопрос. Мини-
стерствам здравоохранения и образования 
региона следует проработать возможность 
организации дистанционных курсов для бу-
дущих выпускников по некоторым предметам, 
которые необходимо подтянуть, чтобы после 
этого они могли поступить в рамках целевого 
набора и остаться работать в Иркутской об-
ласти, – рассказал Игорь Кобзев.
Напомним, в этом году Приангарье допол-
нительно получит более 319 млн рублей из 
федерального бюджета на модернизацию уч-
реждений здравоохранения. Правительство 
РФ увеличило финансирование программы 
модернизации больниц и поликлиник в ре-
гионах по поручению п резидента России 
Владимира Путина. Врачебная амбулатория 
в Гуране вошла в список шести дополнитель-
ных объектов этого года в регионе, на модер-
низацию которых было решено направить 
средства.

  Юрий ЮДИН
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

КАЧЕСТВЕННАЯ МЕДПОМОЩЬ В ГЛУБИНКЕ
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МЫ МОЖЕМ БОЛЬШЕ,
КОГДА #МЫВМЕСТЕ

В этом году форум «Байкал» 
вошел в линейку форумов Росмо-
лодежи, которые объединены об-
щей темой: «Мы можем больше, 
когда #МыВместе». 

Заявки на участие подали свы-
ше 6 тыс. человек со всех россий-
ских регионов. Отбор прошли 600 
молодых людей из более 60 субъ-
ектов страны. Участвовали пред-
ставители Белоруссии, Казахста-
на, Узбекистана, были команды из 
ДНР, ЛНР. 

В бухте Хужир-Нугэ зали-
ва Мухор перед началом форума 
провели настоящую генеральную 
уборку: собрали и вывезли более 
300 кг мусора. Этим занимались 
участники, эковолонтеры, жите-
ли, представители туристических 
баз.

 ЗАДАЧА – РЕАЛИЗОВАТЬ
ПОТЕНЦИАЛ 

Открыл форум полпред прези-
дента РФ в СФО Анатолий Серышев, 
подчеркнув, что форум традици-
онно объединяет талантливых мо-
лодых людей с активной жизнен-
ной позицией, заинтересованных 
в развитии своего города, района, 
страны:

– Сегодня форум растет, разви-
вается, он приобрел статус меж-
дународной федеральной площад-
ки. К нам в гости приезжают не 
только сибиряки, но и вся страна, 
и наши друзья из многих госу-
дарств. На форуме собрались та-
лантливые, образованные и твор-
ческие люди. 

Губернатор Иркутской области 
Игорь Кобзев обратил внимание, 
что форум «Байкал» проходит в 
15-й раз, каждый раз мероприя-
тие объединяет молодых людей с 

новым видением и высокой моти-
вацией, которые генерируют свои 
предложения, строят планы по со-
вершенствованию очень важных 
направлений развития страны. 

– Молодежный форум «Байкал» 
– уникальная площадка и возмож-
ность для реализации потенциала 
молодых людей. Я уверен, что ак-
тивное участие и творческий под-
ход помогут найти инновационные 

решения для развития нашего ре-
гиона и страны в целом. Мы готовы 
поддерживать и воплощать в жизнь 
самые интересные и перспектив-
ные проекты. Вместе мы сможем 
создать благоприятную среду для 
молодежи и обеспечить ее успешное 
будущее, – сказал глава региона.

Молодежный «Байкал»
Международный форум как площадка  
для перспективных проектов

 � ДОСТИЖЕНИЕ 
Три представителя 
Иркутской области 
вошли в число 
призеров Всероссийской 
премии «Экспортер 
года» в Сибирском 
федеральном округе. 
Итоги этапа подвела 
комиссия, состоящая 
из представителей 
федеральных 
министерств, 
центров поддержки 
экспорта, Российского 
экспортного центра и 
предпринимательских 
объединений.

Две компании ста-
ли лучшими среди субъ-
ектов малого и среднего 
бизнеса. Так, в номинации 
«Экспортер года в сфере 
промышленности» вто-
рое место занял произ-
водитель гидравлическо-
го оборудования АО «ТД 
«Энерпред». Второе место 
в направлении «Лучший 
молодой предпринима-

тель-экспортер» заво-
евала Арина Спицына, ге-
неральный директор ООО 
«Байкальская Зерновая 
Компания», которая экс-
портирует химическую 
продукцию и лабораторное 
оборудование.

Среди представителей 
крупного бизнеса в число 
лучших вошло ООО «Ат-
лант». Лесопромышлен-
ная компания Прианга-
рья заняла третье место в 
направлении «Экспортер 
года в сфере промышлен-
ности».

– По объемам экспорт-
ных поставок Иркутская 
область занимает 10-е ме-
сто в стране, во внешне-
торговом обороте региона 
на экспорт приходится 80% 
и только 20% – на импорт. 
Это говорит о том, что на-
ша продукция конкурен-
тоспособна, она пользуется 
успехом. Конечно, мы про-
должаем помогать компа-
ниям выходить на рынок, 
в этом направлении рабо-
тает центр «Мой бизнес», 
который ищет партнеров 
за рубежом, помогает вы-
йти на зарубежные мар-
кетплейсы, обучает начи-
нающих экспортеров со-

вместно с Российским экс-
портным центром. И это 
дает результат – за послед-
ний год Иркутская область 
стала поставлять за рубеж, 
например, одноразовые 
палочки для еды, корма 
для животных, керамиче-
ский кирпич, кадастровые 
услуги. Все это новые то-
вары, которые наш регион 
раньше не экспортировал, 
– сказала Наталья Гершун, 
министр экономического 
развития и промышлен-
ности Иркутской области.

Премия «Экспортер го-
да» присуждается органи-
зациям и индивидуаль-
ным предпринимателям, 
достигшим наибольших 
успехов в осуществлении 
экспорта несырьевых не-
энергетических товаров, 
работ, услуг, а также ре-
зультатов интеллектуаль-
ной деятельности.

Конкурс проводится 
в рамках национального 
проекта «Международная 
кооперация и экспорт» 
при поддержке минпром-
торга России, минэконом-
развития России, мин-
сельхоза России.

 � Василий ПЕТРОВ

Экспортеры года

 � ПОТЕНЦИАЛ Международный молодежный 
форум «Байкал», проходивший в Ольхонском 
районе с 14 по 18 августа, стал одним из самых 
представительных за свою историю. В его работе 
участвовали 600 парней и девушек из России и 
зарубежных стран. Результат – более 100 социально-
экономических проектов, направленных на развитие 
Байкальского региона, субъектов СФО и страны в 
целом. Лучшие проекты получили финансовую 
поддержку, общая сумма грантов – 14 млн рублей. 

В июне по всей стране, в том чис-
ле в Иркутской области, прошло 
главное кадровое событие года 
– Всероссийская ярмарка трудо-
устройства «Работа России. Вре-
мя возможностей». 

На площадках ярмарки в Прианга-
рье более 200 работодателей пре-
зентовали 6700 вакантных рабо-
чих мест промышленного сектора, 
транспорта, строительства и др.

– Ярмарка состоялась на пяти 
площадках – в Иркутске, Ангар-
ске, Братске, Тулуне и Черем-
хово. В мероприятиях приняло 
участие более 10 тыс. жителей 
Иркутской области. На сегодня 
трудоустроено 1757 человек, – 
сообщил министр труда и заня-
тости Кирилл Клоков.

Всероссийскую ярмарку тру-
доустройства посетили 2915 
выпускников и 3241 студент и 
учащийся. Для них состоялось 
более 50 различных професси-
ональных проб, мастер-классов, 
презентаций по современным 
технологиям подготовки различ-
ных профессий. Более 100 моло-
дых людей прошли компьютерное 
тестирование и определились с 
направлениями дальнейшей про-
фессиональной подготовки.

– Благодаря разработанно-
му правительством региона  
комплексу мер нам удалось сни-
зить уровень регистрируемой 
безработицы с 2,5% до 0,8% 
к началу 2023 года. Сейчас он 
составляет 0,7%. Впереди мно-
го работы. При значительной 
потребности в работниках со-
храняется территориальный и 
структурный дисбаланс спроса 
и предложения рабочей силы 
на рынке труда. Потребность 
в кадрах, заявленная работо-
дателями, составляет более  
36 тысяч вакансий. Наиболь-
шая потребность отмечается 
в строительной отрасли, в об-
рабатывающей промышлен-
ности, в сферах образования, 
транспорта здравоохранения и 
торговли. Мы проводим поэтап-
ную работу по развитию сферы 
профобразования, организа-
ции прямого взаимодействия 
между предприятиями и обра-
зовательными организациями, 
– подчеркнул Игорь Кобзев.

По поручению губернатора в 
ноябре в Иркутске состоится 
второй Молодежный карьерный 
форум. 

 � Василий ПЕТРОВ

ПОЗИТИВНЫЕ ИТОГИ  
ЯРМАРКИ ТРУДОУСТРОЙСТВА
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Традиционно в августе прово-
дится проверка образовательных 
учреждений. Все согласования 
контрольных (надзорных) органов 
получили 2022 организации. Вме-
сте с тем в 61 учреждении продол-
жается капитальный ремонт, по-
этому в силу объективных причин 
они не участвовали в проверке. 

Открывая обсуждение темы, 
Александр Ведерников отметил, 
что к вопросам безопасности от-
носятся не только антитеррори-
стические меры, но и наличие ме-
дицинских кабинетов и проездов 
к образовательным учреждениям. 

– Где бы ни находились дети: в 
школе, детском саду, музыкальной 
или художественной школах, для 
них должны быть созданы без-
опасные и комфортные условия. 
Это касается наличия тревожных 
кнопок, пожарной сигнализации, 
охраны, медкабинетов, школьных 
автобусов и благоустройства во-
круг учреждений, чтобы были со-
временные ограждения, безопас-
ные пешеходные переходы, свето-
форы, если это дорога с интенсив-
ным потоком транспорта. От того, 
насколько быстрой и правильной 
окажется реакция при возникно-
вении опасной ситуации, будут 
зависеть жизнь и здоровье детей 
и учителей, – отметил спикер об-
ластного парламента. 

БОЛЕВЫЕ ТОЧКИ 
МУНИЦИПАЛИТЕТОВ

О том, как обеспечивается без-
опасность детей в школах, расска-
зали руководители муниципаль-
ных образований. Так, по словам 
мэра Свирска Владимира Ор-
ноева, в нескольких шко-
лах требуется установить 
системы наружного и 
внутреннего видеонаблю-
дения, а также оповещения. 
Чтобы требования безопасно-

сти были выполнены во всех обра-
зовательных учреждениях, муни-
ципалитету необходимо 18,5 млн 
рублей. 

– Мы предусмотрели средства 
на установку систем видеонаблю-
дения в местном бюджете, но для 
выполнения всех требований не-
обходима финансовая поддержка 
региона. В свое время обсуждался 
вопрос о создании программы по 
антитеррористической защищен-
ности школ. Сейчас запрос на по-
добную поддержку у муниципали-
тетов очень высок, – подчеркнул 
Владимир Орноев. 

Первый заместитель мэра Ир-
кутского района Игорь Жук об-
ратил внимание, что не хватает 
школьных автобусов для подвоза 
детей. Сегодня ежедневно на ли-
нию выходят 168 машин, но с уче-
том динамичного роста населения 
в территории это не покрывает 
существующей потребности. По 
предварительным расчетам необ-
ходимо закупить больше тридцати 
школьных автобусов. 

Председатель думы Куйтунского 
района Алена Якубчик сообщила, 
что территория нуждается в фи-
нансовой помощи на приобрете-
ние электронных замков для об-

разовательных учреждений. Один 
такой замок, по ее словам, стоит 
порядка 300 тыс. рублей, а нужно 
как минимум два на одно уч-
реждение. Также требуется замена 
ограждений. 

НОВЫЕ АВТОБУСЫ ДЛЯ ШКОЛ

В своем докладе министр обра-
зования Иркутской области Мак-
сим Парфенов отметил, что до на-
чала учебного года во всех образо-
вательных учреждениях должны 
быть устранены замечания над-
зорных органов. Кроме того, пла-
нируется ввести в эксплуатацию 
две новые школы: в Зиме и поселке 
Большой Луг Шелеховского района.

Особое внимание со стороны 
регионального минобра уделяется 
развитию инфраструктуры. Так, 
ежегодно проводится капремонт 
школьных спортзалов в мало-
комплектных школах. В этом го-
ду работы идут на 18 объектах. 
В большинстве образовательных 
учреждений есть системы наруж-
ного видеонаблюдения и тревож-
ная сигнализация, примерно в 
половине – системы оповещения. 
Комментируя тему по школьным 
автобусам, министр сообщил, что 
данное направление всегда фи-
нансировалось из областного бюд-
жета. На текущий год предусмо-
трена субсидия в объеме 59 млн 
рублей по программе «Школьный 
автобус». С начала года 16 новых 
машин уже работают в террито-
риях, к концу года прибудет еще 49 
школьных автобусов.

Исполняющий обязанности ру-
ководителя регионального минз-
драва Алексей Шелехов сказал, что 
в сфере школьного здравоохране-
ния наиболее остро стоит кадро-
вый вопрос. Примерно треть обра-
зовательных учреждений нужда-
ются в специалистах. Кроме того, 
в муниципальных образованиях 

не хватает кадров для обеспече-
ния охраны. Тем не менее со сто-
роны Росгвардии проводятся ин-
структажи для сотрудников, а с 
1 сентября во всех школах будут 
действовать максимальные меры 
безопасности. 

Особое внимание в ходе об-
суждения было уделено пожар-
ной безопасности. С начала года 
на объектах образования региона 
произошло шесть пожаров. В пя-
ти случаях причиной возгораний 
стало нарушение правил устрой-
ства и эксплуатации электрообо-
рудования, в одном случае пожар 
случился из-за нарушения правил 
пожарной безопасности при про-
ведении электро- и газосварочных 
работ. Об этом сообщил Александр 
Кузнецов, исполняющий обязан-
ности начальника управления 
надзорной деятельности и профи-
лактической работы ГУ МЧС России 
по Иркутской области.

Также, по его словам, за лето 
в целях профилактики пожаров 
было проведено свыше двух с по-
ловиной тысяч профилактических 
визитов на объектах образования, 
по результатам которых объявлено 
более 600 предостережений, руко-
водителям учреждений оказаны 
консультации по вопросам соблю-
дения обязательных требований. В 
настоящее время на учете госин-
спекторов находятся 411 объектов 
образования различных форм соб-
ственности, которые эксплуатиру-
ются с нарушениями требований 
пожарной безопасности.

ТРЕБУЕТСЯ ПОДДЕРЖКА 
РЕГИОНА

Депутаты обратили особое вни-
мание на состояние пожарной сиг-
нализации в учебных заведениях. 
Модернизацию необходимо прове-
сти в Братске, Тулунском и Ангар-
ском районах. Также, по мнению 
депутата Галины Кудрявцевой, 
профильному министерству сле-
дует проработать вопрос безопас-
ности в учреждениях СПО. 

– На модернизацию нужны ко-
лоссальные деньги. И я абсолютно 
согласна с тем, что муниципали-
теты не справятся один на один с 
этой проблемой. Я полностью под-
держиваю, что нужна программа 
по защищенности образователь-
ных учреждений, конкретная про-
грамма, где целенаправленно надо 
выделять средства именно на эти 
меры, – прокомментировала Гали-
на Кудрявцева. 

Подводя итоги депутатского 
штаба, Александр Ведерников под-
черкнул, что вопрос безопасности 
детей в образовательных учрежде-
ниях останется на контроле депу-
татов следующего созыва:

– Нам предстоит проработать 
вопрос развития инфраструктуры 
образовательных учреждений. Мы 
намерены отработать вопросы мо-
дульного строительства школьных 
спортзалов, гаражей и музеев. Эти 
темы будут в числе приоритетных 
при рабочих поездках в террито-
рии.

 Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ, 
пресс-службы ГУ МЧС России 
по Иркутской области 

Учиться в безопасной среде

ШКОЛЬНАЯ ПОРА  До 1 сентября остаются считанные дни. Один из главных 
вопросов, который волнует и детей, и родителей, и педагогов, касается 
безопасности. Обсуждение этой темы состоялось в рамках депутатского штаба на 
площадке Законодательного Собрания Иркутской области под председательством 
Александра Ведерникова. 

нта. 
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  ТЕРРИТОРИИ  Депутаты 
Законодательного Собрания 
Иркутской области по итогам 
рабочих поездок в Черемховский 
район направили свои 
предложения по развитию 
сельских территорий в 
правительство региона. Об этом 
сообщил спикер областного 
парламента Александр Ведерников. 
Вместе с председателем комитета 
по строительству и дорожному 
хозяйству Виктором Побойкиным 
он посетил села Бельск и Алехино. 

СИЛА ТРАДИЦИЙ

Село Бельск было основано в 1691 году. За 
сотни лет богатой истории оно не утратило ни 
самобытности, ни колорита. Здесь находится 
единственная в России уцелевшая на месте 
постройки деревянная крепостная башня Бель-
ского острога, а также сохранилась Сретенская 
церковь. 

Парламентарии ознакомились с работой 
обособленного подразделения СХАО «Белоре-
ченское», где сегодня производят 21 тонну 
молока ежедневно, и объемы продукции пла-
нируется наращивать за счет увеличения пого-
ловья скота. Также им показали Дом народного 
творчества с ремесленными мастерскими и 
выставочными залами. В культурно-досуговом 
центре рассказали о желании проводить он-
лайн-трансляции патриотических концертов 
для участников СВО. В сельской библиотеке 
сейчас делают ремонт, также здесь реализуют 
проект по созданию интерактивного простран-
ства. Кроме того, с депутатами поделились 
опытом проведения мероприятий, направлен-
ных на развитие туризма, в том числе по со-
хранению культурного и исторического на-
следия. 

– Бельск силен своими традициями, ко-
торые из поколения в поколение передают 
мастера народных промыслов. Село вполне 
может стать еще одной точкой притяжения, 
уже сейчас есть много интересных экскурси-
онных программ выходного дня. Кроме того, 
перспективным направлением может стать 

агротуризм, который востребован у городских 
жителей, – прокомментировал Александр Ве-
дерников. 

В Алехино депутаты осмотрели амбулато-
рию и школу. Образовательная организация 
включена в программу по капремонту, и уже в 
следующем году в здании начнутся масштаб-
ные работы. В амбулатории ремонт производи-
ли в 2012 году, сейчас возникла необходимость 
в проведении ряда работ для устранения вновь 
образовавшихся проблем.

По словам Александра Ведерникова, депу-
таты Законодательного Собрания предложи-
ли правительству региона рассмотреть ряд 
программных механизмов, которые позволят 
обновлять учреждения здравоохранения, об-
разования, культуры, а также выступили с 
инициативой о дополнительных мерах соц-
поддержки для привлечения специалистов в 
бюджетную сферу.

ВНИМАНИЕ СЕВЕРНЫМ ТЕРРИТОРИЯМ

Тему развития сельских предприятий и 
территорий держат на контроле и другие депу-
таты областного парламента. Например, Геор-
гий Любенков обсудил с представителями ре-
гионального министерства сельского хозяйства 

и агробизнеса предложения по распределению 
средств областной казны на 2024 год и пла-
новый период 2025–2026 годов. Парламента-
рий отметил, что необходимо уделить долж-
ное внимание сельхозпредприятиям северных 
районов.

– Я обозначил перед минсельхозом проблем-
ные вопросы, решение которых необходимо 
предусмотреть. Во-первых, это своевременная, 
а главное, достаточная финансовая поддержка 
фермерских хозяйств северных территорий, 
расположенных в зоне рискованного земледе-
лия, – на развитие как животноводства, так и 
растениеводства. Во-вторых, изменение усло-
вий предоставления субсидий на приобретение 
кормов. На сегодня эти условия таковы, что 
далеко не все фермерские хозяйства, которым 
такая финансовая поддержка жизненно необ-
ходима, могут их выполнить, – сообщил Геор-
гий Любенков.

Перечень этих вопросов также обсудил ви-
це-спикер Кузьма Алдаров с председателем 
областного правительства Константином Зай-
цевым. Он сообщил, что получал от фермеров 
обращения с просьбой пересмотреть условия 
выделения адресного финансирования. Озву-
ченные парламентариями вопросы приняты в 
работу.

Развитию сельских поселений Братского 
района также поспособствует новая техника, 
переданная представителям местных адми-
нистраций, считает председатель комиссии 
по контрольной деятельности Тимур Сагдеев. 
Пять тракторов «Беларус» будут использо-
ваться на работах по благоустройству террито-
рий муниципалитетов. Машины приобретены 
на средства областного бюджета. Финансиро-
вание получено в рамках проекта «Народные 
инициативы». Благодаря ему у сел и деревень 
появилась возможность купить дорогостоящий 
транспорт, на который в местной казне не хва-
тало денег. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Село как объект 
развития туризма

  СРЕДА ОБИТАНИЯ В адрес 
депутатов Законодательного Собрания 
Иркутской области поступает много 
обращений от жителей, связанных с 
благоустройством территорий, состоянием 
коммунального хозяйства и проведением 
капремонта в многоквартирных домах. 
Парламентариям удается оперативно 
найти решения даже по самым проблемным 
вопросам. 

Благоустройство придомовых территорий во время 
встречи с жильцами многоэтажек в микрорайоне Но-
во-Ленино обсудила вице-спикер Ольга Носенко. Речь 
шла об установке новых и содержании существующих 
детских и спортивных площадок, уборке территории. 
Также поднимался вопрос улучшения транспортной 
доступности и появления новых социальных объек-
тов и общественных пространств.

– Район обладает большим потенциалом для прогрес-
са и развития. Администрация города вносит значи-
тельные средства для улучшения условий жизни в 
этом районе. И нужно объединять все усилия и найти 
совместные подходы, чтобы ускорить решение про-
блем, о которых мне сказали жильцы домов. Задача в 
том, чтобы сделать район местом, где каждый житель 
может чувствовать себя комфортно, – прокомменти-
ровала Ольга Носенко.

Депутат Александр Качин провел встречу с жителями 
Октябрьского округа Иркутска. Он лично прошелся 
вместе с общественниками и собственниками квар-
тир по дворам многоквартирных домов и прилегаю-
щим территориям.

– Совсем запущен двор дома на улице Донской, на 
детских площадках разбросан мусор, есть жалобы на 
собственников соседствующего коммерческого зда-
ния. Есть вопросы и по работе управляющей компа-
нии. С жителями договорились о повторной встрече с 
представителями управляющей компании. Все вопро-

сы, касающиеся благоустройства, приняты в работу, 
– сообщил парламентарий.

Проблемные вопросы благоустройства в микрорайоне 
Юго-Восточный, который входит в Ангарский город-
ской округ, обсудили на встрече с жителями депутаты 
областного парламента Евгений Сарсенбаев и Сергей 
Бренюк. Местные жители обеспокоены большим коли-
чеством пустующих расселенных аварийных домов и 
заросших сорняками земельных участков. Также есть 
вопросы к организации вывоза крупногабаритного 
мусора и состоянию пешеходных дорожек и тротуаров. 
По итогам встречи парламентарии готовят обращение 
к ответственным должностным лицам и в надзорные 
органы.

Запросы в Службу жилищного надзора и прокуратуру 
направил председатель комиссии по контрольной дея-
тельности Тимур Сагдеев в связи с выросшими сумма-
ми в счетах на оплату теплоснабжения у жителей Ниж-
неудинска. По словам обратившихся к парламентарию 
горожан, в июле расчет расхода тепла в многоквартир-
ных домах коммунальщики произвели по среднему 
нормативному показателю. Из-за этого стоимость ус-
луг возросла почти в два раза по сравнению с июнем, 
когда расход теплоэнергии устанавливался по обще-
домовым приборам учета. По мнению депутата, речь 
может идти о системной ошибке, поэтому он привлек к 
решению вопроса областные надзорные органы.

  Юрий ЮДИН 

ЖКХ В ПАРЛАМЕНТСКОЙ ПОВЕСТКЕ
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  АКТУАЛЬНО  
Подготовка к новому 
отопительному сезону 
в районах Крайнего 
Севера и приравненной 
к ним местности в 
Приангарье в самом 
разгаре. В эти территории 
уже отгружено более 60 
тыс. тонн топливно-
энергетических ресурсов, 
что составляет 75% от 
потребности. О том, как 
ведется подготовка к 
зиме, в прямом эфире 
рассказали министр 
жилищной политики 
и энергетики региона 
Анатолий Никитин и 
заместитель министра 
Евгений Ветров.

ЛОГИСТИКА ВСЕ БОЛЬШЕ 
ЗАВИСИТ ОТ КЛИМАТА

По информации министерства 
жилищной политики и энерге-
тики Иркутской области, общая 
потребность 962 коммунальных 
котельных в топливе на период 
2023–2024 годов составляет свыше 
1,5 млн тонн. По состоянию на 15 
августа этого года, как сообщил 
Анатолий Никитин, отгружено 
61,4 тыс. тонн топливно-энерге-
тических ресурсов, в том числе 
56 тыс. тонн угля и 5,3 тыс. тонн 
нефтепродуктов. Доставлено до 
места на эту дату 55,1 тыс. тонн, 
включая 49,7 тыс. тонн угля и 5,3 
тыс. тонн нефтепродуктов. 

– При подготовке к новому ото-
пительному сезону особое внима-
ние уделяем поставке топливно-
энергетических ресурсов в север-
ные территории и приравненные 
к ним местности. В их числе Бо-
дайбо и Бодайбинский район, а 
также районы – Мамско-Чуйский, 
Киренский, Катангский. На сегод-
няшний день поставка по север-
ному завозу идет полным ходом, 
– сказал министр.

Также он отметил, что в целом 
организациями жилищно-ком-
мунального комплекса для оказа-
ния коммунальных услуг населе-
нию по тепло- и электроснабже-
нию заключены или пролонгиро-
ваны договоры на поставку топли-
ва в объеме 99,5 тыс. тонн на об-
щую сумму более 1,9 млрд рублей. 
За счет субсидий из областного 
бюджета ресурсоснабжающим ор-
ганизациям на приобретение и 
доставку топливно-энергетиче-
ских ресурсов и на возмещение 
недополученных доходов от меж-
тарифной разницы по программе 
северного завоза профинансиро-
вано почти 1,4 млрд рублей.

Говоря об особенностях в пе-
риод подготовки к отопительному 
сезону, Анатолий Никитин отме-
тил, что в последние несколько 
лет серьезное влияние на органи-
зацию северного завоза оказывает 
климат. Если раньше зимники от-
крывались в середине декабря, то 
сейчас это конец декабря – начало 
января. 

– По прогнозам, судоходство на 
Лене, Витиме и Нижней Тунгу-

ске сохранится до 15 сентября или 
чуть дольше. Это дает надежду на 
то, что топливо в северные райо-
ны будет завезено в нужном объ-
еме и вовремя, – сказал министр. 
– С другой стороны, если раньше 
лед вставал на реках в начале де-
кабря, то сегодня это происходит 
не раньше середины месяца и до 
самого Нового года. Таким обра-
зом, изменение климата вносит 
коррективы в логистику по до-
ставке топлива. 

В числе других особенностей 
подготовки к отопительному се-
зону министр обратил внима-
ние на введение так называемых 
межбюджетных кредитов. При 
возникновении чрезвычайных 
ситуаций потребности в топли-
ве покрывали за счет аварийно-
технического запаса региона, что 
приводило к выпадающим дохо-
дам ресурсоснабжающих органи-
заций, которые компенсировались 
из областного бюджета только че-
рез год. Новый механизм позволит 
уйти от этой практики. 

По словам Евгения Ветрова, 
теплоисточники на сегодняшний 
день готовы на 75%. К 15 сентя-
бря работы по ремонту котельно-
го оборудования будут выполнены 
полностью. В рамках подготовки 
к зиме в регионе планируется за-
менить более 100 км сетей, в том 
числе свыше 47 км тепловых и 
более 43 км водопроводных. 

СЕВЕРНЫЙ ЗАВОЗ НА ОСОБОМ 
КОНТРОЛЕ

Во время прямого эфира по-
ступил вопрос от жителей Бодай-
бинского района. Они интересо-
вались, будет ли выделен уголь 
из аварийно-технического запаса 
региона для Жуинского сельско-
го поселения. Евгений Ветров на-
помнил, что на территории по-

селения работает муниципальное 
унитарное предприятие, которое 
является получателем субсидии из 
бюджета Иркутской области в виде 
компенсации на недополученные 
доходы. 

– И соответственно МУП обяза-
но обеспечить завоз топлива для 
прохождения зимы. По этому во-
просу мы отдельно собирались и с 
мэром района, и с главой поселе-
ния, и с ресурсоснабжающей орга-
низацией, где был принят ряд мер. 
Также и Бодайбинскому району, и 
Жуинскому сельскому поселению 
было рекомендовано в том случае, 
если предприятие не обеспечивает 
своих обязательств, рассмотреть 
возможность ходатайства о вы-
делении бюджетного кредита для 
приобретения топлива. Данная 
территория находится в мини-
стерстве на особом контроле, – от-
ветил Евгений Ветров. 

Прошлая зима вызвала немало 
беспокойств у жителей Мамско-
Чуйского района. Объемов топли-
ва, которые были завезены в пери-
од навигации 2022 года, не хватило 
для прохождения отопительного 
периода. Дополнительный завоз 
угля удалось организовать, когда 
открылся зимник Бодайбо – Мама. 
Поэтому жители Мамско-Чуйского 
района решили спросить заранее о 
том, как обстоят дела с поставкой 
топлива. 

– Уже завезено 13 тысяч тонн 
угля. Во время навигации в авгу-
сте – начале сентября еще доставят 
2 тысячи тонн. Кроме того, учи-
тывая, что введена в эксплуата-
цию новая котельная, работающая 
на биотопливе, будет поставлено 
2 тысячи тонн древесных мате-
риалов для дальнейшей заготовки 
щепы. Мамско-Чуйский район по-
стоянно в зоне нашего внимания, 
мы понимаем, что это террито-

рия с ограниченным сроком завоза 
грузов, – сказал Евгений Ветров.

Много вопросов по грядущей 
зиме и у жителей Киренска. Они 
спросили у министра, как будут 
доставлять уголь, если дороги на-
ходятся в плохом состоянии. Уже 
возникали проблемы с доставкой 
топлива в территорию. 

– В этом году было принято ре-
шение завозить топливо по воде. 
Как сообщила ресурсоснабжающая 
организация, до середины сентя-
бря полный объем угля, который 
требуется для прохождения зимы, 
будет доставлен. Опыт показывает, 
что в пиковые режимы приходит-
ся запускать и мазутные котель-
ные. Поэтому на складах имеется 
в наличии 250 тонн жидкого то-
плива, – сообщил Евгений Ветров. 
– Вообще, в Киренске сегодня реа-
лизуется инвестиционный проект 
по выводу из эксплуатации вось-
ми неэффективных котельных, из 
них шесть – угольные и две – ма-
зутные. Строится новый теплоис-
точник, который будет работать на 
щепе, а в перспективе его можно 
будет перевести на газ.  

Строительство теплоисточни-
ка в Киренске финансируют на 
средства из Фонда национально-
го благосостояния. Заявку регио-
на президиум правительственной 
комиссии по региональному раз-
витию в РФ одобрил в прошлом го-
ду. Проект представил вице-пре-
мьеру Марату Хуснулл ину губер-
натор Игорь Кобзев. Общая стои-
мость строительства составляет 1,4 
млрд рублей. В проекте возведение 
новой котельной на биотопли-
ве, семи участков магистральных 
тепловых сетей протяженностью 
более восьми километров и цен-
тральных тепловых пунктов. 

  Наталья МУСТАФИНА

Горячие батареи 
готовить с лета
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ЦЕЛИ УСТОЙЧИВОГО 
РАЗВИТИЯ
Флагманская тема фо-

рума в этом году – «Цели 
устойчивого развития». Она 
направлена на развитие на-
выков успешного молодого 
человека в разных сферах 
его жизни и деятельности. 
Одним из лекторов фору-
ма по этому направлению 
стала генеральный директор 
АО «ИНК-Капитал» Марина 
Седых. По ее словам, история 
Иркутской нефтяной ком-
пании – пример большой 
мечты, которая стала реаль-
ностью:  

– Мы начинали с не-
большого месторождения, 
а сегодня развиваем но-
вые направления, строим 
огромный завод полимеров. 
Ставьте себе высокие цели, 
мечтайте даже о том, что 
сейчас вам кажется невоз-
можным. 

ОТКРЫТЫЙ ДИАЛОГ 
После красочного старта 

форума состоялся открытый 
диалог губернатора Игоря 
Кобзева, председателя об-
ластного парламента Алек-
сандра Ведерникова с мо-
лодежью. Среди участников 
– первый заместитель ге-
нерального директора АНО 
«Диалог Регионы» Кирилл 
Истомин. Ребята задавали 
вопросы, касающиеся раз-
вития туристической ин-
фраструктуры на Байкале, 
взаимодействия молодежи 
и власти, а также подни-
мали тему международных 
отношений.

ФОРУМ ОРГАНИЗУЕТ 
САМА МОЛОДЕЖЬ 
Министр по молодежной 

политике Иркутской обла-
сти Маргарита Цыганова от-
метила, что форум органи-
зует сама молодежь, его вы-
пускники прошлых лет, и в 
этом уникальность проекта: 

– Они принимают ак-
тивное участие в организа-
ционных вопросах, являют-
ся руководителями образо-
вательных площадок, служб 
форума, занимаются яр-
маркой предпринимателей. 

Ребята стали настоящими 
партнерами нашего между-
народного мероприятия. У 
нас 600 участников фору-
ма, более 150 экспертов. При 
этом подчеркну, что для нас 
важен муниципальный и 
региональный аспекты. По-
этому половина участников 
– ребята из 42 муниципали-
тетов Иркутской области.  

БОЛЕЕ 100 СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
ПРОЕКТОВ
В этом году форум вклю-

чал в себя новые направ-
ления деятельности, такие 
как центр коммуникаций, 
центр рефлексии, направ-
ленный на профориента-
цию, а также усовершен-
ствованная система гейми-
фикации (внедрение игро-
вых форм в работу, учебу и 
повседневную жизнь – Авт.) 
и система наставничества, 
посвященная Году педагога 
и наставника.

На форуме действовало 
пять образовательных пло-
щадок: «Молодежные сооб-
щества», «Диалог культур», 
«Предпринимательство», 
«Туризм», «ЭКО.ЦЕХ». 
Молодые люди разработали 

итоговые продукты фору-
ма. Это и концепция реги-
онального центра патриоти-
ческого воспитания, кото-
рый планируется создать в 
Иркутской области на базе 
Дома молодежи уже в 2024 
году, и методические реко-
мендации для специали-
стов органов местного само-
управления, ответственных 
за реализацию молодежной 
политики и государствен-
ной национальной полити-
ки, и система наставниче-
ства «Посол диалога куль-
тур», и другие. 

Результатом форума ста-
ли более 100 разработанных 
социально-экономических 
проектов, направленных на 
развитие Байкальского ре-
гиона, субъектов Сибирского 
федерального округа и стра-
ны в целом.

Кроме образовательных 
площадок, участников жда-
ли лекции, мастер-классы, 
экологические и патриоти-
ческие акции, ярмарка мо-
лодых предпринимателей 
Иркутской области и дру-
гое. Молодые люди встре-
тились с жителями региона 
– участниками специальной 
военной операции благода-
ря проекту «Твой герой», 

а также приняли участие 
в акциях по сбору гумани-
тарной помощи и плетению 
маскировочных сетей для 
нужд военнослужащих.

14 МЛН РУБЛЕЙ 
НА РЕАЛИЗАЦИЮ 
ПРОЕКТОВ
16 августа участники фо-

рума защищали проекты 
для двух грантовых конкур-
сов от Росмолодежи и ми-
нистерства по молодежной 
политике Иркутской обла-
сти. Общая сумма грантовой 
поддержки составила 14 млн 
рублей на реализацию соци-
ально значимых проектов.

Проекты на форуме пред-
ставили более 300 человек. 
20 работ были рекомендова-
ны к получению грантовой 
поддержки от Росмолодежи. 
18 проектов получили под-
держку на форуме в рамках 
регионального грантового 
конкурса в сфере молодеж-
ной политики. Также прош-
ли защиты проектов в Доме 
молодежи Иркутской обла-
сти, результаты которых бу-
дут определены позже.

Кроме того, на форуме 
были вручены два гранта от 
госкорпорации «Росатом» 
на поддержку экологических 

проектов «Экомастерская» 
и «Школа зеленого будуще-
го» на общую сумму 1 млн 
рублей.

По словам Маргариты 
Цыгановой, мероприятие 
еще раз доказало, что у мо-
лодежи много проектов и 
планов, которые направлены 
на улучшение жизни в раз-
ных сферах – это и экология, 
и предпринимательство, и 
развитие различных сооб-
ществ, и многое другое. 

С завершением форума 
участников поздравил его 
директор Александр Манзу-
ла. Он высказался, что этот 
форум стал действительно 
особенным.

– Проделана колоссальная 
дофорумная работа по под-
готовке участников и про-
ектов, помимо поддержки 
на традиционных грантовых 
конкурсах, были отмечены 
два экопроекта на суммы по 
500 тысяч рублей. Во все дни 
мероприятия у нас работала 
система наставничества от 
выпускников форума, кото-
рые направляли участников 
в улучшении проектов, – 
подытожил он.  

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

Молодежный «Байкал»
◀    стр. 3



OGIRK.RU8 23 августа 2023 № 94 (2588) ПРИКЛАДНОЕ ИСКУССТВ

МЫ РАЗНЫЕ, 
НО МЫ ВМЕСТЕ

– Фестиваль «Мы разные. 
Мы вместе!» – настоящий 
праздник дружбы, 15 лет он 
объединяет людей разных 
национальностей, которые 
проживают в Иркутской об-
ласти, в одну большую се-
мью, – отметила министр 
культуры и архивов области 
Олеся Полунина. – В этом 
году фестиваль приобрел 
статус всероссийского. Это 
особая ответственность, 
показатель того, что такие 
мероприятия необходимы. 
Наш регион уникален – на-
роды Прибайкалья сумели 
сохранить свою культуру, 
традиции, ремесла и на та-
ких фестивалях знакомят с 
ними всех жителей. 

– За время проведения 
всероссийского фестиваля в 

нем приняли участие более 
700 любительских коллек-
тивов, 650 мастеров декора-
тивно-прикладного искус-
ства, – отметила директор 
Иркутского областного Дома 
народного творчества Люд-
мила Герда. – Финалистов 
определил отборочный этап. 
В его рамках прошли три 
конкурса: «Куклы народов 
России», «Национальный 
костюм. Традиции и совре-
менность» и музыкальный 
конкурс «Байкал-фолк». 

В результате финали-
стами стали народные и 
фольклорные коллективы, 
исполнители, мастера и ди-
зайнеры, которые занима-
ются изучением и воссоз-
данием традиционных на-
циональных костюмов, из 
11 регионов. Это Забайкаль-
ский край, Якутия, Буря-
тия, Иркутская, Московская, 

Кемеровская, Челябинская и 
другие области.

Фестиваль стартовал в 
отделе «Ремесленное под-
ворье» Иркутского дома 
народного творчества, где 
состоялись интерактив-
ные вечерки «Роздых по-
иркутски». Но основные 
события прошли в «Таль-
цах». С самого утра в усадь-
бах музея проходили ма-
стер-классы по народной 
песне, фольклорным тра-
дициям Сибири, бытовым 
танцам и групповым пля-
сам, театральным формам 
в народной культуре, на-
циональным играм и со-
стязаниям. Их провели экс-
перты из Санкт-Петербурга, 
Красноярска, Новосибирска, 
Барнаула, Улан-Удэ.

КУКЛЫ НАРОДОВ 
РОССИИ

В шатре на берегу Ангары 
открылась выставка лауреа-
тов конкурсов «Куклы на-
родов России» и «Нацио-
нальный костюм. Традиция 
и современность». 

На выставке можно было 
увидеть традиционные, по-
стобрядовые, игровые, ав-
торские и сувенирные ку-
клы 22 мастеров. 

– Лауреатами первой 
степени стали в основном 
гости, показавшие другую 
сторону искусства создания 
куклы, которая нам еще по-
ка удивительна, – отмети-
ла член жюри, народный 
мастер Иркутской области 
Татьяна Черепанова. – Ку-
кольники – мастера на все 
руки. Они ткут, вяжут, пле-
тут, лепят, словом, умеют 
очень много. 

Лауреат первой степени 
в номинации «Постобрядо-
вая кукла» Ольга Колесни-
кова из Катайского центра 
русской культуры Курган-
ской области представи-
ла жанровые композиции 
– дедушка с внучкой, ло-
шадки, сестры и мама. У 
ее кукол нет лиц, но есть 
характер.

– Начинала я с народных 
обережных кукол – столбу-
шек и постепенно перешла к 
авторскому варианту, – рас-
сказала мастерица. – Одевая 
кукол, я использую в основ-
ном уральский костюм, и 
это очень важно, ведь так 
дети узнают этнографию.

Интересные работы 
представила лауреат пер-
вой степени в номинации 
«Игровая кукла» Евгения 

Коптеева из поселка Мир-
ный Челябинской области.

– Мне давно хотелось 
заниматься куклой, ведь я 
работаю учителем началь-
ных классов, но долго не 
могла определиться с на-
правлением, – рассказала 
мастер. – И вот во время 
пандемии я начала делать 
кукол в наборах, из которых 
можно разыгрывать целые 
спектакли. 

КОСТЮМЫ – 
ТРАДИЦИОННЫЕ 
И СОВРЕМЕННЫЕ

На выставке также мож-
но было увидеть костюмы 
народов России. Якутские, 
украшенные натуральным 
соболем и богато расшитые 
бисером. Семейские – пе-
стрые с крупными янтар-
ными бусами. Восточных 
бурят, в которых чувству-
ется влияние буддизма. И 
русские – национальные и 
современные, созданные на 
основе традиции.

– Отрадно, что в цифро-
вом мире сохраняется ин-
терес к традиционной на-
родной культуре, но если в 
целом смотреть на конкурс, 
то многим участникам не 
хватает специализирован-
ных знаний, – считает член 
жюри, кандидат историче-
ских наук ИРНИТУ Мари-
на Догданова. – Если гово-
рить об авторском костюме, 
то, может быть, стоит его 
уводить в более дизайнер-
ское русло. Надеюсь, кон-
курс станет своеобразным 
мастер-классом для участ-
ников.

– Радостно видеть, что 
Якутия и Бурятия привезли 
такие роскошные костюмы, 
немного обидно, что по-
ка русская тема звучит не 
очень ярко и выразитель-
но, – отметила член жюри,  

Слет мастеров в «Тальцах»
Итоги Всероссийского этнокультурного 
фестиваля «Мы разные. Мы вместе!»

 � ТВОРЧЕСТВО Путешествие в 
многообразную национальную культуру 
России смогли совершить посетители 
Архитектурно-этнографического музея 
«Тальцы» 19 августа. Во время фестиваля 
практически в каждом уголке музея 
можно было встретить участников 
в национальных костюмах: русских 
народных, бурятских, якутских. Всего 
на берег Ангары приехало более 400 
участников из 11 регионов России. 
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народный мастер Иркутской 
области Светлана Еремина. 
– Я надеюсь, что мы с вами 
это исправим, ведь у нас в 
Восточной Сибири есть уни-
кальный русский костюм. 

ШИРОКАЯ ЯРМАРКА

Около деревни-мало-
дворки раскинулась яр-
марка «Омулевая бочка», 
в которой приняли участие 
более 50 мастеров из Ир-
кутской и Омской областей, 
Забайкальского края и Ре-
спублики Бурятия. 

– На ярмарке представ-
лены районы Иркутской 
области, – рассказала заве-
дующая отделом «Ремес-
ленное подворье» Ольга Ра-
щенко. – Вот, например, мы 
видим палатку Тулунского 
района, в котором развиты 
такие виды промыслов, как 
береста, керамика и лозо-
плетение. 

Мастера Катанги привез-
ли изделия из меха, укра-
шенные бисером. Такими 
промыслами традиционно 
занимались проживающие 
на этой территории тунгу-
сы. Мастер из Республики 
Бурятия Галина Торнуева 
показала эпатажные голов-
ные уборы в национальном 
стиле.

Мастера из Забайкалья 
представили блюда молоч-
ной кухни в виде снэков и 
фигурные свечи. А гости из 
Омской области – разноц-
ветные изделия в технике 
лоскутного шитья. 

– В Иркутской области 
лоскутное шитье не очень 
распространено, поэтому 
интересно посмотреть, как 
в этой технике работают 
другие регионы, – считает 
Ольга Ращенко. 

Также иркутские ма-
стера создали для ярмарки 

мыло в виде байкальских 
камней, украшения по мо-
тивам пропильной резь-
бы иркутского деревянного 
зодчества, изделия из валя-
ной шерсти, резьбу по кости 
и многое другое.

БАЙКАЛ-ФОЛК

Финальным событием 
фестиваля стал Всероссий-
ский конкурс фолка, рока и 
смежных жанров «Байкал-
фолк», итоговый концерт 
которого состоялся в остроге. 

– Я приветствую вас от 
имени губернатора Игоря 
Кобзева и правительства 
Иркутской области, – об-
ратился к зрителям зам-
председателя правительства 
региона Георгий Кузьмин. 
– Такой фестиваль в наше 
сложное время нужен, что-
бы мы все объединились. 
Мы – многонациональная 
страна, и такие мероприя-

тия очень важны для сохра-
нения духа дружбы, добра и 
взаимопонимания.

На концерте зрители ус-
лышали выступления ла-
уреатов конкурса в номи-
нациях «Фольклорные» 
и «Народно-сценические 
коллективы», а также 
«Этно-проект». Заверши-
ло фестиваль выступление 

известного музыкально-
го коллектива «Намгар» 
из Москвы. Свою порцию 
аплодисментов получи-
ла иркутская этно-группа 
«SHONO», которая в своих 
мелодиях передает древ-
нюю культуру бурятского 
народа.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

ТЕХН    ЛОГИИ

ТАКАЯ РАБ    ТА

 � КАДРЫ Студент 
Красноярского 
монтажного колледжа 
Денис Чекмачев первые 
шаги в профессии сделал 
на Северо-Даниловском 
месторождении. Работе 
в уютном офисе он 
предпочел настоящее 
мужское дело – нефтяной 
промысел. Денис 
прошел стажировку в 
должности оператора по 
добыче нефти и газа, а 
после практики решил 
учиться и работать на 
месторождении. 

Дениса не пугает время, кото-
рое он будет тратить, чтобы до-
бираться до места работы. Сначала 
ему предстоит прилететь в Ир-
кутск, затем самолетом добраться 
до Талакана – аэропорт в Якутии. 
Оттуда в течение трех часов на 
вахтовке доехать до Верхнечон-
ского месторождения, потом пе-
ресесть в другую вахтовку и еще 
три часа пробыть в дороге, прежде 
чем он окажется на Северо-Дани-
ловском месторождении. 

– Нефтяником решил стать 
по примеру отца, который много 
лет работает оператором по до-
быче нефти и газа. А еще на од-
ном из месторождений водителем 
трудился мой дедушка, теперь на 
нефтяном промысле различные 
грузы возит мой дядя. У меня не 
было сомнений, куда поступать 
после 11-го класса. Попробовать 
свои силы в деле и пройти прак-
тику на Северо-Даниловском ме-
сторождении мне отец посовето-
вал, – говорит о себе Денис. 

Оператор работ на Северо-Да-
ниловском месторождении, где 
уже добыли первый миллион 
тонн нефти – «Верхнечонскнеф-

тегаз» (нефтедобывающее дочер-
нее предприятие НК «Роснефть»). 
Проект его обустройства вклю-
чает бурение более 100 скважин 
на десяти кустовых площадках, в 
настоящее время обустроено уже 
шесть кустов. 

– Стажировка на месторож-
дении началась с экзамена. Про-
веряли знание правил использо-
вания средств индивидуальной 
защиты, охрану труда, оказание 
первой медицинской помощи. По-
том вместе с наставником ездил 
по кустовым площадкам, знако-
мился с работой скважин, учил-
ся снимать нужные показатели и 
передавать их диспетчеру, – объ-
ясняет Денис. 

В ВЧНГ сообщили, что ежегод-
но растет интерес студентов на 
прохождение производственной 
практики на нефтяном промысле. 
Если в прошлом году на место-
рождение приехало 34 студента, 
то в этом году их число достигло 
47. Основной поток стажеров идет 
из ИРНИТУ, также интерес про-
являют учащиеся других вузов, 
в том числе Российского госу-
дарственного университета нефти 

и газа (национальный исследо-
вательский университет) имени 
И.М. Губкина и Иркутского госу-
дарственного университета. 

– Во время стажировки сту-
денты учатся обслуживать фонд 
нефтяных добывающих скважин. 
Под руководством оператора по 
добыче нефти и газа более вы-
сокой квалификации их обуча-
ют пользоваться приборами для 
измерения динамического или 
статического уровня, давления. 
Также их знакомят с технологи-
ческими обработками скважины, 
регламентом вывода скважин на 
режим после ремонта. Им объ-
ясняют, что о любых неисправ-
ностях необходимо сообщать дис-
петчеру, – комментирует Алексей 
Байбордин, инженер Северо-Да-
ниловского участка Цеха добычи 
нефти и газа АО «ВЧНГ». 

Наставники назначаются из 
числа работников без ограниче-
ний, на усмотрение руководителя 
подразделения и в соответствии 
с получаемой специальностью 
практикантом в вузе. Принцип на-
значения наставников тот же, что 
и для рабочих в период прохож-

дения стажировки по основной  
профессии. 

– Самое главное, чему настав-
ник учит студента, – безопасно-
му проведению работ. Перед тем, 
как они приступят к выполнению 
своих обязанностей, они должны 
оценивать все риски. Им необ-
ходимо внимательно относиться 
к давлению в скважинах, смо-
треть под ноги, чтобы не получить 
травму и т.д., – обратил внимание 
Алексей Байбордин. 

Благодаря наставникам моло-
дежь быстрее адаптируется на но-
вом месте. Обычно стажировка 
длится десять дней, после надле-
жит сдать экзамен. При успешном 
прохождении испытаний прак-
тикантов допускают до самосто-
ятельной работы. Студенты по-
лучают профессиональные ком-
петенции, лучшим предлагается 
трудоустройство. Этой возможно-
стью уже воспользовались четыре 
практиканта. 

– По сути, Северо-Даниловское 
месторождение – новое, находит-
ся в тайге, но здесь есть все необ-
ходимое для жизни. И мобильная 
связь, и интернет. Общежития 
еще строятся, поэтому жил в ва-
гончике, но в нем вполне ком-
фортно. Также есть хорошая баня, 
предусмотрены душевые. Получал 
выплаты на питание в столовой, 
хватало даже что-то дополни-
тельно купить к чаю в магазин-
чике, – сообщил Денис.

Стажировка Дениса длилась 
целую вахту, а именно 29 дней. 
За это время он приобрел ценные 
навыки и опыт. А еще ему, как и 
другим студентам, предприятие 
выплатило зарплату, также были 
компенсированы расходы на до-
рогу от дома до месторождения и 
обратно. Денису вполне хватило 
одного месяца, чтобы понять, что 
он нашел не только дело своей 
жизни, но и компанию, которая 
открывает для него возможности 
для профессионального роста, где 
есть все для успешной карьеры. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Первая вахта: посвящение в профессию
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Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ:

– В прошлом месяце мы кон-
статировали, что избирательная 
кампания толком еще не началась, 
агитация ведется слабо. Сегодня 
нельзя сказать, что происходят 
какие-то искрометные события, 
но есть о чем поговорить. 

Владислав ШИНДЯЕВ: 

– Уже получены первые жало-
бы в избирком. Они стандартные. 
Так, поступила жалоба от партии 
КПРФ о том, что партия «Новые 
люди» распространяет агитаци-
онную газету, которая оплачена не 
так, как это положено – не из из-
бирательного счета. Была собрана 
рабочая группа, которая усмотрела 
нарушение по факту. Самое ин-
тересное, что в партии «Новые 
люди» заявили, что они здесь ни 
при чем, поскольку вся продукция 
полиграфическая изготовлена по 
заказу частного лица. Тем не ме-
нее рабочая группа передала ин-
формацию в полицию, чтобы было 
прекращено распространение этой 
газеты, поскольку в материалах 
присутствует агитация.

Есть жалобы в муниципальных 
избирательных кампаниях. Это 
ожидаемо, потому что на местах 
люди знают друг друга, выборы 
там – это всегда столкновение 
лбами, жесткий накал страстей. 
На региональном уровне кампа-
нии проходят достаточно профес-
сионально. 

Марк АНАНЧЕНКОВ:

– Сейчас все наблюдают ак-
тивную фазу избирательной кам-
пании. Многие считают, что не 
хватает политической борьбы 
между кандидатами и партиями, 
агитации. Но это не совсем так. 
Агитационные листы и плакаты 
появляются, борьба все же есть, 
предвыборная гонка будет только 
нарастать с каждым днем.

Илья ФИЛИППЕНКО: 

– Тенденция последних выборов 
в том, что избирательная кампа-
ния переходит в социальные сети, 
в первую очередь в Телеграм. Ду-
маю, на следующих выборах будет 
еще больше активности, потому 
что довольно много людей смотрят 
и читают мессенджеры. При этом 
аудитория Телеграм готова вос-
принимать информацию, она не 
хейтит (не злословит – Авт.), она не 
токсична, она готова слушать толь-
ко по делу. Чем быстрее кандидаты 
поймут, что надо уходить в соцсети 
с билбордов, тем успешнее будет их 
предвыборная кампания. 

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ:

– Но каналов с большой аудито-
рией, к примеру, в 15 тыс. человек, 
единицы. В основном политиче-
ские каналы охватывают 500–700 
человек, половина из которых про-
фессионалы, отслеживающие, что 
происходит в конкурентных теле-
грам-каналах.  

Владислав ШИНДЯЕВ: 

– Соцсети – это интересно, ин-
терактивно, но победить без на-
ружной рекламы невозможно. 
Билборд – единственный способ, 
чтобы «стать привычным». Чело-
век всегда выбирает того, кого уже 
знает, и главная задача билборда 
– избавить избирателя от необхо-
димости сомневаться. Любая ин-
формация в мессенджерах кратко-
срочна и живет несколько часов, 
листовки и другую полиграфию 
тут же срывают дворники, газе-
ты отправляются в макулатуру. 
Только билборды остаются един-
ственным способом достучаться до 
избирателя, «познакомить» его с  
кандидатом. 

Марк АНАНЧЕНКОВ:

– Когда говорим про социаль-
ные сети, в голове нужно держать 
не только телеграм-каналы, но и 
социальную сеть ВКонтакте. В 2020 
году проводился опрос молодежи, 
результаты которого показали, что 
больше 80% молодых людей во-
обще не интересуются выборами. 
Они смотрят на политические про-
цессы как на футбольный матч и 
участвовать в них не хотят. А ведь 
это огромная социальная группа. 
Блоги кандидатов сегодня больше 
строятся на различных видеома-
териалах и небольших обращениях 
к избирателям разных категорий. 
При этом нет целостной картины, 
все фрагментировано.

Владислав ШИНДЯЕВ: 

– Согласен, что в соцсетях нет 
выстроенного диалога. Вообще мы 
видим, что уходят старые подходы, 
например, отношение к политике 
как системной деятельности. В из-
бирательной кампании теперь ин-
тересны новые люди, новые идеи 
и новые подходы. Идет тенден-
ция на омоложение. Сама жизнь 
требует больше динамичности и  
обновления.

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ:

– Динамичность не всегда хо-
рошо. Политики усваивают прин-
ципы ведения кампании в духе 
клипового мышления, то есть, не 
выстраивая программу, а выбра-
сывая какие-то короткие заготов-
ки. Это работает, кандидата узна-
ют, но меня беспокоит, как потом 
эти люди будут работать в законо-
дательном органе? Одно дело эпа-
таж, другое – профессионализм. 

Владислав ШИНДЯЕВ: 

– Кампанией занимаются все-
таки профессионалы, которые по-
заботятся о том, как быть канди-
дату привлекательным, не утратив 
свой профессионализм.  

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ:

– Какие события за три не-
дели до голосования должны еще  
произойти? 

Владислав ШИНДЯЕВ: 

– Партии уже прошли жеребьев-
ку, как они будут расставлены в 
бюллетени. Кроме того, распределе-
но бесплатное время в эфире. Мо-
жет, будут интересными их дебаты. 
Хотя вряд ли мы увидим накал 
страстей, как в большой политике, 
когда кандидаты, к примеру, пле-
скают друг в друга водой. Проблема 
в том, что большинство людей, по 
крайней мере молодого поколения, 
дебаты не увидят, потому что про-
сто не смотрят телевизор. 

Илья ФИЛИППЕНКО:

– Если они будут яркими, их 
нарежут на кусочки и опубли-

Эпатаж или профессионализм
Эксперты «Областной» обсудили,  
как проявят себя кандидаты в период агитации

 � ВЫБОРЫ Избирательная кампания по выборам депутатов в 
Законодательное Собрание Иркутской области входит в интересную фазу – 
агитационный период в СМИ. Меньше трех недель остается кандидатам, 
чтобы проявить себя. О том, как проходит нынешняя избирательная 
кампания, чего ждать от партий и самовыдвиженцев, обсудили за круглым 
столом в газете «Областная» руководитель Общественного штаба по 
наблюдению за выборами в Иркутской области Владислав Шиндяев, главный 
редактор газеты «Областная» Дмитрий Люстрицкий, политолог и колумнист, 
член экспертного клуба «Дигория», руководитель ИРП МООО «Российское 
общество политологов» Марк Ананченков и политобозреватель, общественный 
деятель и блогер Илья Филиппенко.
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куют в телеграм-канале. Но для 
этого нужно много факторов. В 
первую очередь два ярких кан-
дидата, лучше три. Команда про-
фессионалов может сделать очень 
яркую личность, а на дебатах этот 
кандидат будет молчать. При этом 
нужно так организовать встре-
чу, чтобы ее увидели как можно 
больше избирателей. Это очень 
сложно сделать. 

Владислав ШИНДЯЕВ:

– Понятно, что эксцентричное и 
интересное мы вряд ли получим. 
Сейчас кандидаты начали что-то 
рассказывать о себе. Последний 
этап – мобилизация избирателей 
за 10 дней до голосования. Самый 
интересный период.

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ:

– И самый непубличный. Ко-
манды кандидатов будут работать 
со своими аудиториями, а потом, 
вероятно, начнут «сушить» явку. 

Владислав ШИНДЯЕВ:

– Для этого нет предпосылок. 
Наоборот, я вижу широкое инфор-
мирование о том, что проходят 
выборы, что важен голос каждого. 

Тем более «сушка» никому сей-
час не нужна. Нашему региону в 
преддверии выборов президента 
РФ в следующем году нужно пока-
зать честную избирательную кам-
панию, без нарушений, с хорошей 
явкой.  

Но согласен, что мобилизация 
избирателей уходит все больше 
в оффлайн, на уровень чатов и 
телеграмов. Здесь есть один мо-
мент. Когда все работают вживую, 

от двери к двери, всегда можно 
почувствовать обратную реакцию, 
эмоции. В чатах непонятно, пой-
дут читатели на выборы или нет. 
Хотя переход в интернет, в соцсе-
ти неизбежен в эпоху цифровых 
технологий. Уже в следующем году 
наш регион, скорее всего, войдет 
в список тех, у кого будет прохо-
дить дистанционное голосование. 
Вопрос только, когда? Весной или 
осенью. 

Дмитрий ЛЮСТРИЦКИЙ:

– Думаю, на президентских вы-
борах внедрять такую технологию 
– колоссальный риск. Да, явка по-
высится, но дистанционное голосо-
вание распечатает аудиторию, ко-
торая всегда воздерживалась. И как 
она проголосует, неизвестно. 

Владислав ШИНДЯЕВ: 

– Может быть, внедрят техно-
логию в единый день голосования 
осенью, чтобы отработать ее на 
небольших муниципальных вы-
борах. Отмечу, что один вид го-
лосования не отменяет другой. 
То есть все, кто раньше голосовал 
традиционным способом, будут 
голосовать так же. Массовый пе-
реход к новым видам голосования 
в нашем регионе – в будущем. А 
сегодня мы наблюдаем достаточно 
напряженную борьбу кандидатов. 
Изначально мы думали, что ос-
новными соперниками будут две 
партии, сейчас же видим актив-
ную кампанию четырех из семи. 
Полагаю, что на момент мобили-
зации еще пара партий включит-
ся в активную борьбу. 

 � Елена ПШОНКО  
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 � АРЕНА В Приангарье 
идет строительство 
трех физкультурно-
оздоровительных 
комплексов в рамках 
федерального проекта 
«Спорт – норма жизни» 
национального проекта 
«Демография». Ход 
работ обсудили 21 августа 
на совещании под 
руководством первого 
заместителя министра 
спорта России Азата 
Кадырова и председателя 
правительства Иркутской 
области Константина 
Зайцева.

На реализацию проекта «Спорт 
– норма жизни» в 2023 году из 
федерального бюджета выделено 
167,3 млн рублей. Средства направ-
лены на строительство объектов, 
закупку оборудования, оказание 
адресной финансовой поддержки 
организациям, которые готовят 
резерв для сборных команд РФ.

– Работа по развитию физиче-
ской культуры и спорта в Иркут-
ской области поставлена на хо-
рошем уровне, наблюдаем каче-
ственный рывок, – отметил Азат 
Кадыров.

После совещания Азат Кадыров 
побывал на месте возведения Дома 
спорта в поселке Усть-Ордынский 
Эхирит-Булагатского района. 

Завершить строительство объ-
екта планируют до конца года, его 
готовность составляет 83,5%. На-
помним, сумма муниципально-
го контракта на завершение работ 
превышает 1,1 млрд рублей, строи-
тельство ведут по государственной 
программе «Развитие физической 
культуры и спорта» на 2019–2025 
годы.

– Дом спорта станет хорошим 
подарком жителям поселка Усть-
Ордынский. Объект такой функ-
циональности – со стадионом, бе-
говыми дорожками, несколькими 
спортзалами – позволит увели-
чить число занимающихся физ-
культурой и спортом, – подчер-
кнул Азат Кадыров.

Вопросы развития инфраструк-
туры Азат Кадыров и председатель 
правительства Иркутской обла-
сти Константин Зайцев обсудили 
во время совместного выезда на 
другой объект – Спортивно-оздо-
ровительный комплекс училища 

олимпийского резерва в Ангарском 
городском округе. Площадка яв-
ляется единственным оздорови-
тельным лагерем для подготовки 
воспитанников областных спор-
тивных школ и школ олимпийско-
го резерва в летний период. За че-
тыре сезона здесь могут отдохнуть 
1400 детей.

В рамках реализации феде-
рального проекта «Спорт – норма 
жизни» национального проекта 
«Демография» здесь завершено 
строительство стадиона с искус-
ственным футбольным покрыти-
ем и современными легкоатле-
тическими дорожками, трибуна, 
где в подтрибунных помещениях 
расположены два спортивных за-
ла. На строительство стадиона на-
правлено свыше 86 млн рублей, из 
них около 36,6 млн рублей – сред-
ства федерального бюджета, около  
49,4 млн рублей – областного.

Константин Зайцев отметил, 
что министерство спорта Иркут-

ской области планирует и даль-
ше развивать инфраструктуру 
в спортивно-оздоровительном 
комплексе. Уже разработана про-
ектно-сметная документация на 
строительство спортзала «Центр 
тяжелой атлетики», который су-
щественно расширит возможно-
сти спорткомплекса. Он будет со-
стоять из многофункционального 
зала для игровых видов спорта, 
залов единоборств и общефизи-
ческой подготовки. По подсче-
там специалистов, в нем смогут 
круглогодично проводиться тре-
нировочные сборы по 15 видам 
спорта.

– Параллельно мы беремся за 
расширение жилищного фон-
да в спортивно-оздоровитель-
ном комплексе для детей. Сегод-
ня здесь могут проживать 400 
школьников, еще 400 можно бу-
дет разместить дополнительно. 
Потребность в этом объекте у 
жителей Иркутской области точ-
но есть, – подчеркнул Константин 
Зайцев. – У нас разработан план 
по развитию Училища олимпий-
ского резерва, здесь планирует-
ся поставить учебный комплекс, 
чтобы будущие педагоги могли 
и сами заниматься спортом и 
брать практику у более опытных 
и профессиональных товарищей.

Также в рамках рабочего ви-
зита Азат Кадыров осмотрел Ле-
довый дворец «Ермак» в Ангар-
ске, крытый тренировочный ка-
ток «Иркутск» и Ледовый дворец 
«Байкал», посетил Государствен-
ное училище олимпийского ре-
зерва.

 � Василий ПЕТРОВ 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Работа на хорошем уровне
Первый замминистра спорта РФ Азат Кадыров оценил  
строительство спортобъектов
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�� АКТИВНЫЕ�ЛЮДИ�
В программе спар-
такиады значились 
легкая атлетика, пла-
вание, шахматы, пуле-
вая стрельба, дартс и 
настольный теннис. С 
испытаниями пожилые 
люди справились велико-
лепно, доказав, что воз-
раст спорту не помеха. И 
теперь отличившимся 
спортсменам предстоит 
защищать честь региона 
на всероссийском фина-
ле в Санкт-Петербурге в 
конце сентября.

Региональный этап спартакиады 
проходил в течение двух дней, с 
19 по 20 августа, в спорткомплек-
се «Байкал-Арена» и плавательном 
бассейне Государственного училища 
олимпийского резерва. Участвова-
ли десять команд со всего региона. 
Каждая команда – это восемь спор-
тсменов-любителей (четыре муж-
чины и четыре женщины). 

Пенсионеры состязались в ше-
сти видах спорта: легкая атлети-
ка, настольный теннис, шахматы, 
плавание, дартс, стрельба из пнев-
матической винтовки, а также при-
няли участие в комбинированной 
эстафете, которая включала скан-

динавскую ходьбу, броски мяча в ба-
скетбольную корзину, ведение фут-
больного мяча, метание дротиков по 
воздушным шарам, бег с теннисной 
ракеткой и чеканкой мяча. 

На торжественном открытии 
спартакиады спортсменов попри-
ветствовал заместитель министра 
спорта региона Владимир Удовин. 
Он подчеркнул, что участники – 
люди, которых объединяет жела-
ние жить активно, быть примером 
для детей и молодежи не только в 
спорте, но и в жизни. Отметил, что 
команда региона – сильнейшая, на-
ши спортсмены успешно выступали 
на всероссийском уровне. В 2018 
году сборная заняла второе общеко-
мандное место на спартакиаде пен-
сионеров России, в 2019 году стала 
третьей.

Также с приветственной речью 
выступили председатель региональ-
ного отделения Общероссийской 
общественной организации «Союз 
пенсионеров России» по Иркутской 
области Надежда Козлова и заме-
ститель председателя Совета вете-
ранов войны и труда, вооруженных 
сил и правоохранительных органов 
Иркутской области Александр Попов.

Спартакиада началась со 1000-ме-
трового кросса. Первыми на лег-
коатлетические дорожки вышли 
женщины 70+. Уверенно обошла 
своих соперниц и финишировала 
первой Лидия Антипина из Брат-
ска, ей 74 года. Четыре круга про-
бежала за 5 минут 14 секунд. За-
бегом довольна, хоть и не повто-
рила свой лучший результат. Ра-
нее в этой же возрастной группе 
она установила рекорд области –  
4 минуты 45 секунд, дистанция бы-
ла такая же – 1000 метров. 

– Учитывая, что самочувствие 
сегодня было неважное, я собой до-
вольна. Всю ночь почти не спала. 
Вечно переживаю перед ответствен-
ными мероприятиями. Но собра-
лась, успокоилась, вышла и пробе-
жала, – говорит финалистка. 

Обычно Лидия Антипина выби-
рает короткие дистанции, где ей 
практически нет равных. Этим ле-
том победила на Всероссийском по-
лумарафоне, бежала дистанцию 21 
км, а затем в своей возрастной ка-
тегории выиграла международный 
Слата-Марафон в Иркутске, бежала 
10 км. До этого участвовала в ма-
рафонах в Санкт-Петербурге, Ново-
сибирске, Омске, Томске и Красно-
ярске... 

При этом братчанка не профи в 
спорте, всю жизнь проработала на 
лесопромышленном заводе, до сих 
пор продолжает трудиться – в дет-
ском саду сторожем. Спорт был в ее 
жизни с детства, и сейчас женщина 
регулярно бегает, плавает. 

– Никаких спортивных званий 
у меня нет, я просто любитель бега! 

Со школы занимаюсь легкой ат-
летикой, бегала 100–300 метров, са-
мое большое – 800. После 50 лет 
перешла на короткие дистанции. 
Утром встаю – сразу делаю гимна-
стику, разминку и отправляюсь на 
пробежку. У нас трасса хорошая: го-
рочка и спуск. Тренируюсь раза три 
в неделю, но это не только бег. Еще 
плавание, а зимой – лыжи, – рас-
сказала Лидия Антипина. 

Среди мужчин в этой же воз-
растной категории лидировал ан-
гарчанин Сергей Григорьев, ему 70 
лет. 1000-метровую дистанцию он 
пробежал за 4 минуты 3 секунды. 
Как и Лидия Антипина, он не про-
фессиональный спортсмен, долгие 
годы работал на заводе полимеров, 
но спорт в его жизни был всегда. 
Рассказал, что родился в поселке 
Березовка Черемховского района, в 
детстве любил погонять с мальчиш-
ками мяч. Потом был теннис, аль-
пинизм, лыжи, коньки... Физкуль-
турой Сергей Григорьев занимается 
регулярно, минимум три раза в не-
делю посещает спортклуб. 

– Когда работал, часто ездил от 
завода на какие-то соревнования: 
теннис, конькобежный спорт, лы-

СП����РТИВНАЯ�СРЕДА

Возраст – это просто цифра
В Иркутске прошел региональный этап  
Всероссийской спартакиады пенсионеров России 

Команда Шелехова заняла первое место в комбинированной эстафете, 
стала второй в дартсе и плавании 
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жи... Я люблю весь спорт. Мне ка-
жется, что человек, если хочет быть 
здоровым, гармоничным, должен 
заниматься разными спортивны-
ми дисциплинами, а не какой-то 
одной, и возраст спорту не помеха, 
– говорит Сергей Григорьев. 

Многие участники спартакиа-
ды  – в прошлом профессиональ-
ные спортсмены. Например, Ирина 
Можина из Иркутска, сейчас ей 63 
года, – мастер спорта по метанию 
копья. 

– У нас настрой боевой. Мы 
трижды занимали первое место на 
областной спартакиаде, на Россию 
ездили и тоже побеждали. Практи-
чески все в команде – спортсмены 
в прошлом. Я легкой атлетикой за-
нималась, копье метала, состояла в 
молодежной сборной СССР. В Иркут-
ске метание копья – не особо по-
пулярный вид спорта, но я выросла 
в Прибалтике, в Риге... А в Иркут-
ске оказалась, потому что вышла 
замуж, супруг – иркутянин, тоже 
спортсмен, конькобежец, мы по-
знакомились на сборах. У нас трое 
детей – все мастера спорта: сыновья 
Сергей и Александр – конькобежцы, 
дочь Наталья занимается плавани-
ем, – рассказала она. 

Братчанин Юрий Литвинцев – 
мастер спорта по лыжным гонкам. 
До 1992 года трудился в Братском 
лесопромышленном комплексе, ра-
боту совмещал со спортом. До того, 
как прийти в лыжный спорт, про-
бовал себя в боксе, футболе, тяже-
лой атлетике.

– С восьми до пяти работаю, 
после переодеваюсь и бегу 15 км 
до лыжероллерной трассы «Север-
ный Артек»: тренировки, сборы, 
– вспоминает Юрий Литвинцев. 
– Сейчас режим немного поме-
нялся, но спорт не бросаю: ролики, 
бассейн, стрельба, дартс, бег, лы-
жи... Перед работой или после – 
пробежка, зарядка, велосипед. Мой 
организм настолько адаптировался 
к физической нагрузке, что я без 
спорта уже не могу. Бывает, день 
не заладится, настроение так себе, 
жена сразу говорит: «Бери роли-
ки, поезжай». Слушаюсь. Прихожу 
домой – совсем другое дело, еще и 
цветы супруге подарю! Спорт – это 
еще и хорошее настроение. 

В свои 67 лет житель Братска 
в отличной форме. Участие в со-
ревнованиях для него, как и тре-
нировки, – норма жизни. На спар-
такиаде в Иркутске выступает уже 
во второй раз. Говорит, его моти-
вация – это спортивный азарт, а 
еще хочется быть примером для 
молодежи: 

– Спорт – это и долголетие, и 
хорошее здоровье, а возраст – это 
просто цифра. Хочется, чтобы ре-
бята, глядя на нас, тоже выбирали 
спорт, бегали, тренировались, а не 
засиживались в гаджетах. Сейчас 
столько хороших спорткомплексов, 
главное – не лениться. Я останав-
ливаться не хочу. Думаю, это дале-
ко не последняя моя спартакиада. 

Участницу спартакиады, шеле-
ховчанку Валентину Перфильеву 
называют мультиспортсменом: 
легкая атлетика, баскетбол, вело-
спорт, народная гребля, лыжи, и 
это далеко не весь список спортив-
ных направлений. Сейчас Вален-
тина Перфильева носит почетное 
звание заслуженного работника 
физической культуры и спорта 
Иркутской области, работает тре-
нером, участвует в чемпионатах 
по зимнему плаванию и других 
соревнованиях. На спартакиаде 
она в личном зачете заняла тре-
тье место в заплыве на 50 метров 
среди женщин 70+, преодолев дис-
танцию за 1 минуту 2 секунды, а 

также стала третьей в соревнова-
ниях по дартсу. Попробовала свои 
силы и в шахматах, но в этом виде 
спорта она новичок. 

– Я и на шахматы пошла, хотя 
в этом деле совсем не профессио-
нал, проигрываю, но хочу сказать: 
во время игры моя соперница из 
другой команды меня не пыталась 
обыграть, не торопила, наоборот, 
подсказывала, объясняла. Содру-
жество, взаимовыручка – этим 
отличаются ветеранские соревно-
вания. Но самое главное – мы 
можем быть в строю. Хорошо бы 
сохранить традицию проведения 
такой спартакиады, чтобы не за-
бывали людей пенсионного воз-
раста, потому что мы можем по-
казывать еще хорошие результаты. 

По итогам состязаний иркут-
ский «Рекорд» в командном зачете 
одержал победу в соревнованиях по 
плаванию, шахматам, настольному 
теннису, пулевой стрельбе, а также 
стал вторым в легкой атлетике. Ко-
манда Братска лидировала в дартсе, 
второе место заняла в настольном 

теннисе, пулевой стрельбе, ком-
бинированной эстафете. Ангарчане 
лидировали в легкой атлетике, ста-
ли бронзовыми призерами в пла-
вании, шахматах, комбинирован-
ной эстафете. Команда Шелехова 
заняла первое место в комбини-
рованной эстафете, стала второй 
в дартсе и плавании, третье место 
– в настольном теннисе. Коман-
да Усть-Илимска завоевала сере-
бро в шахматах. Усольчане заняли 
третьи места в легкой атлетике 
и пулевой стрельбе. Черемховские 
спортсмены взяли бронзу в дартсе.

В общекомандном зачете по-
бедила иркутская команда «Ре-
корд», второе место занял Братск, 
третье – у Ангарска.

В ближайшее время будет сфор-
мирована сборная команда Иркут-
ской области для участия в VIII 
Спартакиаде пенсионеров России, 
которая пройдет с 27 сентября по  
2 октября в Санкт-Петербурге. 

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора

Иркутянка Ирина Можина – в прошлом профессиональная спортсменка, 
мастер спорта по метанию копья

У каждой команды были свои эмблемы и яркая форма. 
А перед стартом они представили визитки-речовки 

Дартс – традиционная игра на спартакиаде. 
В этом виде лучшие результаты показала команда Братска 

В забеге на 1000 метров среди 
мужчин 70+ лидировал ангарчанин 

Сергей Григорьев

Лидия Антипина из Братска, 
74 года. Ей не было равных в 

забеге на 1000 метров 

На втором этаже спорткомплекса участники играли  
в шахматы. Победу одержала иркутская команда «Рекорд»
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 Æ Насколько я знаю, кастинг 
на озвучивание главных 
героев – Александра Вам-
пилова и журналиста из 
Санкт-Петербурга Льва 
Сидоровского, который 
берет у драматурга ин-
тервью, проводился по 
всей России. 

– Мы очень долго искали 
голоса для фильма. В итоге 
Льва Сидоровского озвучи-
вает актер театра имени 
Ермоловой Артем Иванов, 
а Александра Вампилова – 
Максим Блинов из Санкт-
Петербургского театра 
«Мастерская». Дефицита 
хороших голосов в России 
нет, но когда мы начали 
выбирать, то столкнулись с 
тем, что ретро-голосов ма-
ло. Мы долго пытались по-
нять, в чем отличие между 
«человеком говорящим» в 
советское время и в наши 
дни, и пришли к выво-
ду, что раньше источников 
информации было гораздо 
меньше, поэтому на экран 
попадали люди, которые 
могут вместить в едини-
цу времени много мыслей. 
И это требовало другого 
речевого поведения: бо-
лее сконцентрированного,  
менее развязного. 

 Æ Каким был настоящий 
голос Александра Вампи-
лова? 

– Он описан в книге 
Андрея Румянцева. В ней 
Игорь Петров, друг Вампи-
лова, звукорежиссер, кол-
лекционер музыки и голо-
сов вспоминает, что голос 
нашего земляка, известного 
драматурга был не звон-
ким, глухим, не громким, 
низким. Когда мы проси-
ли записывать аудиопробы 
на кастинг, то потом я на-
кладывала их на сохранив-
шееся видео с Александром 
Вампиловым. Голос Мак-
сима Блинова был един-
ственным, который совпал 
– с пластикой драматурга, 
его манерой двигаться. Мне 
показалось, что мы угадали. 

 Æ Расскажите о проекте, 
ради которого вам при-
шлось отправиться на 
Кавказ. 

– На днях завершил-
ся монтаж 52-минутного 
документального фильма 
«Музыка звезд», который 
мы снимали с московской 
студией «Зарево» в по-
селке Нижний Архыз в Ка-
рачаево-Черкесии. Рядом 
с поселком расположена 
Специальная астрофизи-
ческая обсерватория (САО) 
с крупнейшим в Евразии 
телескопом – БТА с диаме-
тром главного монолитно-
го зеркала в 6 метров. Сю-
жет строится вокруг двух 
астрофизиков – Алексан-
дра Москвитина и Алексея 
Медведева, которые фик-
сируют световой поток, 
переводят его в звук, а по-
том из этих звуков пишут 
музыку. 

У нас было две экспе-
диции на Кавказ: в ноябре 
прошлого года мы приехали 
знакомиться с героями, а в 
апреле приступили к съем-
кам. Во время первой по-
ездки я увидела, как много 
общего у Нижнего Архыза и 
иркутского Академгородка, 
где прошло мое детство. 

Еще в ноябре мы реши-
ли, что рассказ о музыке 
звезд нужно вписать в кон-
текст городка астрофизиков 
с его колоритными жителя-
ми. Тогда же мы познако-
мились с владелицей и про-
давщицей единственного в 
поселке магазина Ириной. 
Она очень артистичная осо-
ба, которая слушает Ирину 
Аллегрову, и в то же время 

очень живо интересуется 
работой астрофизиков. Они 
приходят в магазин за про-
дуктами и на фоне полок с 
консервами рассказывают о 
звездах, читают свои стихи. 

Магазин получился точ-
кой соприкосновения двух 
совершенно разных миров. 
Именно это рождает искру. 
Я бы никогда не сформу-
лировала важный закон 
контраста, который лежит 
в основе драматургии это-
го фильма, если бы мы не 
занимались кино «Саня, 
драматург». Этот прием 
Вампилов «подглядел» у 
Чехова и у О`Генри: все вре-
мя искать парадокс в ре-
альности и на его основе 
создавать свои произведе-

ния. Так кино об Алексан-
дре Вампилове помогло нам 
снять «Музыку звезд». 

 Æ Наверное, появление съе-
мочной группы вызвало в 
поселке переполох? 

– Наше появление вы-
звало оживление, в общем 
чате писали: «Сегодня коп-
тер пролетел мимо моего 
окна. Наверное, меня сняли 
в кино». Сначала люди не 
хотели приходить в мага-
зин, и нам было жутко не-
ловко перед Ириной потому, 
что в этот момент у нее 
упали продажи. Но потом к 
нам привыкли и перестали 
замечать, именно тогда и 
начали получаться самые 
лучшие сцены. 

 Æ Насколько я знаю, у вас 
есть блокнот, куда вы за-
писываете идеи для буду-
щих фильмов. Появились 
ли новые идеи после по-
ездки на Кавказ? 

– Да, мне очень инте-
ресна личность астрофи-
зика Виктора Шварцмана, 
который работал на БТА. 
Все, кто его знает, говорят, 
что он был гением. Он меч-
тал обнаружить одиночные 
черные дыры, что означа-
ло бы получение Нобелев-
ской премии. Дело в том, 
что все известные черные 
дыры открыты потому, что 
они влияют на объекты, 
которые находятся рядом с 
ними. 

Шварцман придумал 
уравнение, которое позво-
лило бы найти одиноч-
ную черную дыру. На ба-
зе САО было разработано 
оборудование «Мания» 
для улавливания очень 
коротких вспышек све-
та. Оно должно было дать 
данные для уравнения 
Шварцмана. Работа шла  
20 лет, но так и не увен-
чалась успехом. Шварцман 
покончил жизнь самоу-
бийством. Меня поразило, 
насколько высоки ставки в 
науке, и как люди верят в 
то, что они делают.

С Виктором Шварцманом 
связана еще одна история. С 
помощью «Мании» он на-
деялся уловить сигналы от 
иноземных цивилизаций. 
В 80-е годы в соседней с 
Нижнем Архызом станице 
Зеленчук прошла первая в 
СССР конференция по про-
блемам внеземных циви-
лизаций, даже был выпу-
щен сборник. Сохранились 
интересные размышления 
Шварцмана на эту тему. 
Его спросили: «Вы серьез-
ный астрофизик. Зачем вы 
занимаетесь какими-то 
инопланетянами?» Он от-
ветил: «Тема иноземных 
цивилизаций ставит перед 
нами задачу – сформули-
ровать послание о том, кто 
мы такие. Если мы сможем 
это сделать, мы многое уз-
наем о себе самих». 

 Æ Чем вы еще сейчас за-
нимаетесь, какие у вас 
творческие планы? 

– С 15 июня я живу на 
два города – Иркутск и Мо-
скву. Ввиду того, что поя-
вились проекты в столице, 
пришлось снять там квар-
тиру, чтобы постоянно не 
платить за гостиницу. Мне 
подходит этот город, по-
тому что я люблю быстрые 
результаты. Есть режиссе-
ры, которые годами могут 
делать одно кино, стара-
ясь сделать шедевр здесь 
и сейчас. У меня другой 
подход: снять от начала до 
конца желательно за год и 
применить все свои спо-
собности и знания. «Рабо-
ту над ошибками» можно 
выполнить уже в следую-
щем фильме. 

Вместе с сестрой мы соз-
дали кинокомпанию «Ин-
туиция.film», которая бу-
дет работать в Иркутске и 
Москве. Ближайшее время 
мы намерены посвятить 
ее развитию, планируем 
снимать документальное и 
игровое кино. 

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива  
Анастасии Зверьковой

Музыка звезд 
Анастасии Зверьковой 
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  ФИНАНСЫ  Фонд 
микрокредитования Иркутской 
области уже почти семь лет 
поддерживает предпринимателей 
Иркутской области, выдавая 
займы по ставке от 2 до 10% 
годовых. Организация не 
случайно входит в число 
наиболее эффективных 
институтов поддержки бизнеса 
региона, ведь несмотря на 
неблагоприятные внешние 
факторы, Фонду удалось снизить 
ставки на 1–2% и сохранить их.
По словам директора Ольги Мосиной, на 
сегодняшний день Фонд выдал 1872 зай-
ма на сумму более 4 миллиардов рублей 
для поддержки предпринимателей При-
ангарья. Из них 458 кредитов – более 
1 миллиарда рублей – получили пред-
приниматели моногородов, а 212 займов 
на сумму более 400 миллионов рублей – 
стартапы, 43 микрозайма на сумму более 
15 миллионов рублей – самозанятые. Вы-
дано 9 инвестиционных займов на сумму 
63 миллиона рублей.
– Юбилейный заем, когда общая сумма 
выданных Фондом средств превысила 
4 миллиарда рублей, был выдан 11 авгу-
ста Александру Федорову для создания 
еще одного киберспортивного простран-
ства, – рассказала Ольга Мосина. – Вес-
ной 2019 года Александр Федоров создал 
по франшизе в Иркутске первый компью-
терный клуб. В январе 2020 года получил 
в Фонде заем для открытия еще одного. 
В CyberX можно поиграть в Dota, Counter-
Strike, Warfase, Fifa или поучаствовать ко-
мандой друзей в турнирах. Его четвертый 
компьютерный клуб CyberX будет открыт 
в микрорайоне Первомайский.
Среди преимуществ Фонда микрокреди-
тования: разнообразие финансовых про-

дуктов, всего их 29, низкие процентные 
ставки, удобный индивидуальный гра-
фик платежей, оперативное принятие ре-
шения о выдаче займа. Фонд предостав-
ляет целевые займы предпринимателям 
региона, работающим в таких сферах, 
как производство, сельское хозяйство, 
туризм, общепит, и в других направлени-
ях. Например, весной 2023 года самоза-
нятая Дарья Сапухина получила заем в 
Фонде на покупку утепленной будки для 
зимнего содержания растений. 

– Вот уже три года Дарья Сапухина выра-
щивает в Сибири гортензии, ее неболь-
шой питомник находится в селе Баклаши 
Шелеховского района, – отметила Ольга 

Мосина. – Сейчас там растет более 50 
наименований культур. В основном это 
декоративно-лиственные растения – гор-
тензии, спиреи, пузыреплодники, а так-
же петунии, калибрахоа, гвоздики, лобе-
лии, колеусы. Цветы у Дарьи покупают 
для дачных участков по всей Иркутской 
области. 

– Мой бизнес сезонный, и главное пре-
имущество кредитования в Фонде для 
меня состоит в том, что я могу сама со-
ставить график платежей. Радует про-
зрачность условий, низкий процент по 
займу. На этапе оформления мне помог-
ли с бизнес-планом, – делится впечатле-
ниями Дарья.

В августе 2023 года предприниматель Ма-
рия Рукосуева получила в Фонде микро-
кредитования деньги для нового дела. До 
конца года она хочет открыть в Иркутске 
роботизированную автомойку. 
– Среди главных преимуществ робота-ав-
томойки – автоматизация всех процессов. 
Водители смогут помыть машину за шесть 
минут и вдвое дешевле. Для этого даже не 
нужно покидать автомобиль! Коллеги уже 
получали поддержку в Фонде для разви-
тия своего бизнеса, поэтому, когда заду-
мались о стартапе, знали, куда обратить-
ся, – говорит Мария.
– Наш регион – уникальный субъект РФ,  
сохраняющий низкие ставки для МСП 
благодаря мерам, которые были приняты 
министерством экономического развития 
и промышленности и правительством Ир-
кутской области, – пояснила Ольга Моси-
на. – Ведь для предпринимателя важно ми-
нимизировать свои расходы, особенно на 
старте, поэтому предоставление лояльных 
ставок – одна из наших задач.
Фонд микрокредитования Иркутской 
области выдает льготные займы в 
рамках нацпроекта «Малое и среднее 
предпринимательство». Подробнее об 
этом можно узнать на сайте mfoirk.ru 
и по телефону +7 3952 43-43-29.

  Елена ОРЛОВА
Фото предоставлено компанией

Стабильная поддержка 
предпринимателей 
в меняющемся мире

  ЧЕЛОВЕК 
И ПРИРОДА  
Масштабный 
экологический проект 
«360» в этом году 
объединил волонтеров из 
11 населенных пунктов 
– от Республики Бурятия 
до Нижнего Новгорода. 
Уборкой мусора 
занялось почти 
5 тыс. добровольцев. 
Новый опыт эковолонтеры 
Эн+ получили на очистке 
уникального природного 
объекта – рукотворного 
кедрового леса в Порту 
Байкал. 
Одна из традиций Эн+ возникла 
в 2011 году, когда сотня корпо-
ративных волонтеров вышла на 
берег Байкала и за шесть часов 
(или 360 минут) собрала тонны 
мусора. Так появился новый 
экологический проект «360». 
За время его проведения к нему 
присоединилось порядка 155 
тыс. человек, с их помощью было 
убрано около 5 тыс. тонн мусора 
в различных регионах России.
– Когда я увидел, сколько грузо-
виков мусора удалось вывезти 
с побережья Байкала, то стал 
постоянным участником акции. 
Вместе с волонтерами строили 
экотропы, высаживали деревья, 
занимались благоустройством 
туристической инфраструктуры, 

– отметил Александр Перфильев, 
директор компании «ИРМЕТ». 

Сегодня проект «360» – это часть 
комплексной программы осно-
ванного Олегом Дерипаской 
энергохолдинга Эн+ «Мир со 
знаком плюс». Ее главная цель 
– защита озера Байкал и запо-
ведных территорий РФ от не-

благоприятных экологических 
воздействий. 

С 2020 года за месяц до начала 
акции Эн+ запускает онлайн-
экомарафон. Его задача – по-
знакомить участников с экопри-
вычками и научить внедрять их 
в повседневную жизнь, показать, 
как можно бережно и осознанно 

относиться к окружающей сре-
де. В этом году онлайн-марафон 
прошел под девизом «Лето без 
пластика». Участники выполняли 
задания, которые знакомили их 
с культурой осознанного и раз-
умного использования пластика 
в повседневной жизни и расска-
зывали о вреде, который наносит 
природе бесконтрольное исполь-
зование пластика.
– Участником «360» стал впер-
вые. В Порт Байкал приехал вме-
сте с супругой, решил ее поддер-
жать в таком добром деле. У меня 
возникло ощущение, что мы все 
делаем одно большое и важное 
дело. Надо помогать природе. 
Если каждый из нас хотя бы на 
день станет эковолонтером, то 
это сделает наш мир чище и луч-
ше, – рассказал о себе сварщик 
Владимир Молчанов. 
В этом году акция охватила тер-
риторию Прибайкальского наци-
онального парка. В Порту Байкал 
эковолонтеры провели расчис-
тку молодого кедрового леса, вы-
саженного местными жителями 
на территории 5,5 га в 1976 году. 
Пришло время убрать сухие вет-
ки, которые представляют собой 
угрозу во время пожароопасного 
периода. 
– Кедровый участок леса нахо-
дится вблизи населенного пун-
кта. У деревьев были сухие ниж-
ние ветки, опущенные до земли. 
В считанные минуты огнем могла 
быть объята вся площадь кедро-
вого участка. Мы обрезали ветки 

и кусты, но без помощи волон-
теров не смогли бы так быстро 
очистить территорию леса. У нас 
рук просто не хватает. А благода-
ря труду работников Эн+ удалось 
поднять уровень пожарной без-
опасности этого рукотворного 
кедрача,  – прокомментировал 
Сергей Кочнев, заместитель ди-
ректора ФГБУ «Заповедное При-
байкалье». 
Также экологические десанты 
работали в Иркутске – на набе-
режной реки Ушаковка и в рай-
оне Иннокентьевского моста. 
Участники «360» продолжили 
освобождать от мусора терри-
торию лесного массива близ за-
лива Щегловка на Ангаре. Был 
организован раздельный сбор 
отходов, добровольцы собирали 
металл, пластик, стекло, которые 
отправят на переработку. Кроме 
того, на убранных территориях 
устанавливаются информацион-
ные стенды с просьбой соблю-
дать чистоту. 
До конца лета участниками «360» 
станут другие города Прианга-
рья. 27 августа к проекту впер-
вые присоединятся волонтеры 
Тулуна, где приведут в порядок 
сосновую рощу в микрорайоне 
Угольщиков, а в Черемхово про-
ведут работы в городском сквере 
в районе улиц Первомайская и 
Декабрьских Событий. 

  Наталья МУСТАФИНА
Фото предоставлено 
компанией Эн+

Маршруты экологического проекта «360»
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 УЧЕНЫЕ  В феврале 
2024 года академическая 
наука Восточной Сибири 
отмечает 75-летие. В 
честь этого события 
редакция газеты 
«Областная» при 
содействии Иркутского 
филиала Сибирского 
отделения РАН публикует 
цикл материалов 
о молодых ученых 
Приангарья. Сегодня речь 
пойдет о специалистах, 
изучающих возможность 
противостояния 
злаковых культур к 
природной засухе.

До 40% мирового урожая пше-
ницы гибнет по причине при-
родной засухи. В нашей стране 
в основном выращивают мягкие 
сорта этой злаковой культуры. Ме-
ханизмы их засухоустойчивости 
пока еще недостаточно изучены, 
хотя в Восточной Сибири ранней 
весной злаки нередко испытыва-
ют дефицит влаги. Младший на-
учный сотрудник Сибирского ин-
ститута физиологии и биохимии 
растений СО РАН, кандидат био-
логических наук Вероника Гури-
на решила подробнее изучить эту 
проблему. Ее грант «Роль стеринов 
в механизмах адаптации расте-
ний пшеницы к засухе» получил 
поддержку Российского научного 
фонда. Подробнее об этой и другой 
работе ученых лаборатории – наш 
материал. 

ОРГАНЕЛЛЫ В СТРЕССЕ

– Мой 11-летний сын шутит: 
«Мама, когда ты в Википедии 
будешь?» Работы очень много. Я 
встаю рано и приезжаю в инсти-
тут из Ново-Ленино в семь утра 
или в половине седьмого. Поэтому 
подумываю привезти сюда рас-
кладушку, чтобы хоть иногда от-
дохнуть, – улыбается Вероника. 

Честно говоря, во время нашей 
встречи девушка была в отпуске, 
и мы пригласили ее в институт 
специально для интервью. Но она 
тут же включилась в обсуждение 
рабочих тем с коллегой, научным 
сотрудником лаборатории физио-
логии растительной клетки, кан-
дидатом биологических наук Ека-
териной Спиридоновой, которая, 
к слову сказать, тоже является 
держателем гранта РНФ. 

Здесь не бывает так, чтобы 
кто-то из ученых работал исклю-
чительно по своему гранту, по-
скольку есть государственное за-
дание, которое нужно выполнять 
в первую очередь, общие проекты 
и прочее. Екатерина как раз за-
нималась калибровкой прибора 
для проведения эксперимента по 
изучению воздействия тяжелых 
металлов на растительные клет-
ки, а если говорить более точно, 
на клеточные органеллы – вакуо-
ли, в которых происходят важные 
биохимические процессы клеток 
растений. 

– Растения ведут прикреплен-
ный образ жизни и не могут из-
бежать воздействия различных 

стрессовых факторов, в т.ч. тех-
ногенных, что приводит к изме-
нениям в росте и развитии. И 
если экологи изучают в основном 
изменения, которые происходят 
на уровне целого растения или от-
дельных его тканей, то мы иссле-
дуем биохимические изменения 
на уровне самой клетки и отдель-
ных ее компонентов. Это в даль-
нейшем позволит внести вклад 
в улучшение технологий возде-
лывания сельскохозяйственных 
культур для получения экологиче-
ски чистой продукции, – говорит 
Екатерина Спиридонова. 

В этой работе в качестве объ-
екта исследования биохимики ис-

пользуют свеклу BetavulgarisL. И 
не только потому, что она важна 
для народного хозяйства и входит 
в т.н. борщевой набор продуктовой 
корзины россиян, а еще и потому, 
что корнеплоды свеклы – удоб-
ный для исследований модельный 
объект. С помощью специальной 
приборной установки его удобно 
нарезать на тонкие слайсы и вы-
делять вакуоли – органеллы в ви-
де «шарика» с клеточным соком 
внутри. Защищает вакуоли мем-
брана – тонопласт, которая состо-
ит из белков и липидов. Первые 
сейчас изучает Екатерина, вторые 
– Вероника и ее коллега, старший 
научный сотрудник, к.б.н. Ирина 
Капустина. 

Предварительные эксперимен-
ты показали, что белковые и ли-
пидные составляющие тонопласта 
активно участвуют в жизнеобе-
спечении клетки при воздействии 
тяжелых металлов. Работа по это-
му проекту продолжается. 

А Вероника Гурина попут-
но подготовила отдельный грант 
и отправила заявку на конкурс 
Президентской программы ис-
следовательских проектов моло-
дых ученых РНФ. В качестве из-
учаемого объекта выбрала мягкую 
пшеницу TriticumaestivumL. Она 
хочет понять, какую роль у рас-
тений пшеницы в условиях засухи 
играют принадлежащие к классу 

НАУКА МОЛ    ДЫХ


Итоги конкурса Президентской программы исследовательских проектов Итоги конкурса Президентской программы исследовательских проектов 
2023 года на получение грантов РНФ по мероприятиям «Проведение 2023 года на получение грантов РНФ по мероприятиям «Проведение 
инициативных исследований молодыми учеными» были озвучены в июле инициативных исследований молодыми учеными» были озвучены в июле 
этого года. Конкурс направлен на поддержку молодых исследователей этого года. Конкурс направлен на поддержку молодых исследователей 
в возрасте до 33 лет, защитивших кандидатские диссертации в возрасте до 33 лет, защитивших кандидатские диссертации 
независимо от должности и гражданства. По результатам конкурса РНФ независимо от должности и гражданства. По результатам конкурса РНФ 
поддержал 431 инициативный проект.поддержал 431 инициативный проект.

CПРАВКА
Вероника Гурина, младший научный со-

трудник лаборатории физиологии расти-
тельной клетки СИФИБР СО РАН.

Научные интересы:

– функционирование биологических 
мембран при абиотических стрессовых воз-
действиях;

– липидология и протеомика растений.

Научные награды:

2022 год. Именная стипендия Фонда стра-
тегического и инновационного развития мо-
лодым талантливым исследователям и ин-
женерам Иркутской области и Республики 
Бурятия в рамках реализации мероприятий 
программы деятельности межрегионального 
научно-образовательного центра мирового 
уровня «Байкал».

Биохимия – 
для будущих урожаев
Ученые Иркутска изучат особенности 
адаптации пшеницы к засухе
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липидов органические соединения 
под названием фитостерины. 

ЭКСПЕРИМЕНТЫ 
НА ФИТОТРОНЕ 

– Есть такое понятие, как аби-
отический стресс, к основным та-
ким стрессам относится засуха. 
Из-за нее и высоких температур 
воздуха в мире гибнет около 40% 
урожая пшеницы. На это влия-
ет глобальное изменение климата. 
В нашей стране мягкая пшеница 
является основной зерновой куль-
турой – входит в основу рацио-
на людей и сельскохозяйственных 
животных. В Восточной Сибири 
засуха этому злаку грозит в ос-
новном ранней весной во время 
всходов. Поэтому понимание за-
щитных механизмов растений 
при стрессах от дефицита воды 
является актуальным и поможет в 
решении проблемы стабильности 
урожаев, – беседу с Вероникой Гу-
риной мы продолжаем в помеще-
нии фитотрона.

Станция искусственного кли-
мата – фитотрон – центральное 
сооружение экспериментальной 
базы СИФИБР СО РАН. Отметим, что 
это первый отечественный фито-
трон, который был спроектирован 
силами сотрудников института. 
Ученые разных институтов имеют 
возможность круглый год экспе-
риментировать здесь с растения-
ми. На станции работают клима-
тические камеры, оборудованные 
под ростовые комнаты. Темпера-
тура, освещение, влажность, дли-
на светового дня и ночи – все эти 
параметры можно регулировать 
под конкретные задачи. Иркут-
ский фитотрон оснащен теплица-
ми, в т.ч. экспериментальными, с 
естественным светом, где при не-
обходимости можно использовать 
дополнительное освещение. 

Вероника показывает нам со-
суды с пшеницей. Ее выращива-
ли для созревания колосьев в ус-
ловиях засухи. В рамках гранта 
РНФ нашей собеседнице в сентябре 
предстоит сделать новые посевы:

– Я буду работать с образцами 
пшеницы двух сортов. Первый – 
«Диамант 2» – влаголюбивый, 
чувствительный к засухе. Его вы-
ращивают во многих областях не-

черноземной полосы Европейской 
части России, а также в Западной 
Сибири и в Карелии. Второй – 
«Бурятская остистая» – засухоу-
стойчивый сорт пшеницы, райо-
нированный в Восточной Сибири. 
Когда растения достигнут стадии 
трех листьев, я буду создавать им 
стресс путем ограничения полива. 
На протяжении всего эксперимен-
та – искусственно созданной засу-
хи – с определенной периодично-
стью стану отбирать пробы и из-
учать физиолого-биохимические 
показатели. Будет сделан анализ 
содержания перекиси водорода и 
продуктов перекисного окисления 
липидов листьев пшеницы – по-
казателей окислительного стресса, 
который сопровождает остальные 
стрессы растений. 

Это лишь часть предстоящей 
работы по проекту. Необходимо 
также изучить изменения соста-
ва фитостеринов и активности 
фермента со сложным названием 
HMG-CoA-редуктаза. Он участвует 
в производстве этих самых стери-
нов. Регуляторная роль фермента 
занимает важное место в меха-
низмах адаптации растений. 

НЕ ПОТРУДИТЬСЯ – 
ХЛЕБА НЕ ДОБИТЬСЯ

Подобные исследования ранее 
проводились только на рисе за-
рубежными биохимиками. Они 
выяснили важную роль стеринов 

клеточной мембраны в адаптации 
к засухе. Но у нас всему голова – 
хлеб, а значит и зерновая культура 
пшеница, из которой его произво-
дят. К тому же в науке нельзя без 
сравнения. 

– В науке ты постоянно учишь-
ся, осваиваешь новые методы, чи-
таешь много научной литературы. 
Это очень интересно. Все время 
в развитии, что мне нравится, 
– признается Вероника, которая 
стала и руководителем, и испол-
нителем гранта. 

Составлять такие конкурс-
ные заявки, кстати, непросто. Но 
ученым сейчас приходится быть 
«многозадачными». Научный со-
трудник делает все – продумывает 

исследования, ставит эксперимен-
ты, пишет статьи и заявки на 
гранты, если необходимо, моет ла-
бораторную посуду. Еще и знание 
языков нужно подтягивать. 

Липиды растений – главный 
предмет научного интереса Веро-
ники. А ведь кандидат биологи-
ческих наук могла стать стомато-
логом. Таков, по совету подруги, 
был первоначальный план по-
сле окончания Иркутской школы 
№ 57. Но успешно сдав ЕГЭ, она 
подала документы в четыре вуза, 
везде прошла, а выбрала биоло-
го-почвенный факультет ИГУ. При 
этом в школе ей больше нравились 
математика и информатика. Сей-
час царица всех наук очень помо-
гает в работе ученого. 

Тянуться к новым знаниям, 
развивать новые умения и навыки 
для нее – не только работа, а обыч-
ный стиль жизни. Научиться вы-
шивать, профессионально делать 
маникюр или готовить цветы из 
зефира? Пожалуйста. 

– Чтобы все успеть, стараюсь 
работать быстро, заранее просчи-
тать алгоритмы действий, соста-
вить план, – говорит Вероника Гу-
рина. – Я не жалею, что не пошла 
в стоматологи, тогда еще решила, 
что работать с кровью не для ме-
ня. Биологию, химию я полюбила 
еще студенткой, а особенно здесь, в 
институте, где проходила практи-
ку, защищала диплом, потом после 
перерыва из-за декрета – канди-
датскую диссертацию. У нас за-
мечательные коллектив и заведу-
ющая, доктор биологических наук 
Наталья Владимировна Озолина. 
Мне здесь интересно и комфортно 
работать. 

Биохимические исследования 
не дают заскучать. Они, как и 
многие другие направления на-
учных исследований, сейчас на-
ходятся на стыке нескольких наук. 
Приходится разбираться в мате-
матике, статистике и в информа-
ционных технологиях. Вероника, к 
примеру, может разобрать и при-
вести в порядок ноутбук. В общем, 
преодолевать себя и развиваться 
приходится постоянно. 

– И это хорошо. Так, кстати, 
закладываются новые нейронные 
связи, ты не стоишь на месте. 
А это для меня – самое главное, 
– подводит итог беседы молодой 
ученый, биохимик, которому мы 
пожелали большой научной удачи.  

  Юлия МАМОНТОВА
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

НАУКА МОЛ    ДЫХ
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ЛЮБЛЮ АНГАРСК! 
      ВЕРЮ В ЛЮДЕЙ!

Кокошникова
Антонина

ВЫБОРЫ ДЕПУТАТОВ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

ОДНОМОНДАТНЫЙ 
ОКРУГ № 7

ВЕРИТЬ, РАБОТАТЬ
         ПОБЕЖДАТЬ

Ягодзинский
Денис

ВЫБОРЫ ДЕПУТАТОВ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ 
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

ОДНОМОНДАТНЫЙ 
ОКРУГ № 8

Публикация материалов осуществляется на бесплатной основе в соответствии со статьей 56 Закона Иркутской области от 06.04.2011 № 18-ОЗ  
«О выборах депутатов законодательного собрания Иркутской области». 
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– Для нас участие в «Кубке Защитников 
Оте чества» – это важный опыт, который не-
обходимо применять в Иркутской области для 
проведения реабилитации участников СВО, 
привлечения их к участию в спортивной жиз-
ни, – рассказал министр спорта Прианга-
рья Павел Богатырев. – Сегодня министерство 
спорта РФ при поддержке Паралимпийского 
комитета России и Государственного фон-
да «Защитники Отечества» разрабатывают 
комплексы реабилитации для ветеранов спец-
операции, планируют проводить курсы повы-
шения квалификации для специалистов.

В Кемеровской области прошло первое офи-
циальное физкультурное мероприятие среди 

ветеранов специальной военной операции. В 
рамках соревнований состоялось совещание 
по вопросам привлечения ветеранов СВО к за-
нятиям адаптивной физической культурой 
и спортом, их физической реабилитации и 
социальной адаптации в обществе. Спортсме-
ны соревновались в армрестлинге, пулевой 
стрельбе, стрельбе из лука, пауэрлифтинге и 
настольном теннисе, участвовали в мастер-
классах по различным видам спорта, обсудили 
актуальные вопросы развития паралимпий-
ского движения.

– Спортсмены Иркутской области участво-
вали во всех соревнованиях. Для них «Кубок 
Защитников Отечества» стал мотивацией для 

дальнейших занятий физической культурой и 
спортом, возможностью познакомиться и об-
щаться. Организаторы предусмотрели обшир-
ную культурную программу, которая включала 
экскурсии с посещением мемориала воину-ос-
вободителю, – отметил Павел Богатырев.

Напомним, межрегиональные соревнова-
ния для ветеранов СВО «Кубок Защитников 
Отечества» проводятся в рамках реализации 
федерального проекта «Спорт – норма жиз-
ни» национального проекта «Демография» 
в целях развития адаптивных видов спорта 
среди различных групп населения в России. 
Организаторы соревнований – Государствен-
ный фонд поддержки участников специальной 
военной операции «Защитники Отечества», 
Паралимпийский комитет России, Всероссий-
ская федерация спорта лиц с поражением 
опорно-двигательного аппарата, министерство 
физической культуры и спорта Кузбасса при 
поддержке министерства спорта России.

  Василий ПЕТРОВ

Кубок Защитников Отечества
Команда Иркутской области приняла участие 
в соревнованиях для ветеранов СВО

  СИЛЬНЫЕ ДУХОМ  Межрегиональные соревнования состоялись в 
Белово Кемеровской области с 14 по 17 августа. В «Кубке Защитников 
Отечества» приняли участие более 70 спортсменов в составе десяти 
команд Сибирского федерального округа, а также из Республики Саха 
(Якутия).
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 ПРАЗДНИК  
На несколько часов 
набережная Ангары 
превратилась в место, где 
каждый желающий мог 
познакомиться с древней 
культурой коренных 
малочисленных народов 
(КМНС). Иркутяне и 
гости города с интересом 
останавливались 
возле палаток, где 
народные умельцы 
разместили свои 
работы, рассматривали 
фотовыставку и 
общались с участниками 
фестиваля.

ЗААРКАНИТЬ ОЛЕНЯ 

Национальный фестиваль со-
стоял из нескольких частей: семи-
нар-практикум, выставка-ярмарка 
изделий народных мастеров, ма-
стер-классы по изготовлению су-
вениров и концерт. Как сообщили 
в Центре культуры коренных на-
родов Прибайкалья, в мероприятии 
приняли участие представители 
Катангского, Казачинско-Ленского, 
Бодайбинского, Качугского, Ниж-
неудинского, Ольхонского районов 
и города Иркутска. На мероприятие 
приехали 50 артистов и мастеров, 
18 человек приняли участие заочно.

Участников фестиваля поздра-
вили заместитель министра куль-
туры Иркутской области Руслан 
Дячук, председатель Иркутского 
регионального отделения ОГО «Ас-
самблея народов России» Максим 
Хвостишков, президент Союза со-
действия коренным малочислен-
ным народам Севера Иркутской об-
ласти Евгения Гомбоева, директор 
Центра культуры коренных наро-
дов Прибайкалья Александр Ста-
риков. 

Дети и подростки с большим 
интересом отнеслись к интеракти-
вам: играли в традиционные игры 
народов Севера, учились арканить 
оленя. 

– Эту игру – «Охота на оленя» 
– мы проводим специально для 
детей, чтобы они могли почув-
ствовать себя настоящими охот-
никами. Многие народы Севера за-
нимаются оленеводством, и когда 
животные находятся на выпасе, 
их необходимо ловить, – сообщила 
нашему корреспонденту сотрудник 
Центра культуры коренных наро-
дов Прибайкалья Елена Спасова. 

Рядом расположились много-
численные палатки, в одной из них 
уже все готово для мастер-класса 
по изготовлению оберега. 

– Из цветного фетра мы бу-
дем делать эмблему нашей земли 
сибирской в форме треугольника. 
Основные символы – солнце, тайга 
и наш кормилец – олень. Укра-
сим оберег кисточкой. Он симво-
лизирует вечность земли, вечность 
солнца и вечность жизни, – рас-
сказала нашему корреспонденту 
Светлана Кангараева из села Алыг-
джер Нижнеудинского района, где 
проживают тофалары. – Фести-
валь «Северный Аргиш» – замеча-
тельный праздник. Хорошо, что он 
проходит в центре Иркутска, здесь 
много людей, которые интересу-
ются всем, что происходит. 

ЛАПКА ГАГАРЫ
 И ХОЗЯЙКА ЧУМА 

– Очень здорово, что в этот раз 
фестиваль проходит именно здесь, 
– согласна певица, экоактивистка, 
волонтер Надежда Савельева. – Я 
участвовала в этом мероприятии 
в прошлом году, и мне особенно 
приятно было встретить знако-
мых. Будет замечательно, если это 
станет традицией, и здесь начнут 
проводиться не только «Северный 
Аргиш», но и другие праздники. 
Центр города – самое подходящее 
для этого место.

В другой палатке уже разложены 
эвенкийские сувениры-обереги. 

– Мы приехали сюда, чтобы по-
знакомить с нашей культурой, су-
венирами. Вот обереги-солнышки, 
зимнее и летнее – без меха. Они 
выполнены руками наших масте-
риц и имеют защитные свойства, 
потому что эвенки никогда не де-
л а л и ничего про-
сто так. Вот лапка 
г а г а - ры, или 

женское 
счастье. 
Согласно 
легенде 
п т и ц а 

г а г а-

ра достала землю со 
дна моря, потом из 
этого кусочка зем-
ли появилась суша, 
которую заселили 
люди. Вот женский 
оберег – хозяйка чу-
ма, сделан для за-
щиты дома. 
У фигурки 
не распи-
сано лицо, 
ведь обереги 
обычно делали без лица, – отмети-
ла председатель совета общины не-
коммерческой организации «Хан-
динская соседско-территориальная 
эвенкийская община», мастер де-
коративно-прикладного искусства 
Зоя Джуракулова. – Мы приехали 
из Казачинско-Ленского района. В 
этой территории мы – единствен-
ный компактно проживающий 
народ, других поселений 
эвенков нет. Численность 
вместе с детьми составля-
ет 68 человек. 

Недалеко от палаток 
расположился чум с ау-
тентичной эвенкийской 
кухней: вяленой и запе-
ченной олениной, котле-
тами из оленины, блюдом 
из сазана, брусникой, ча-
ем с чабрецом, лепешками 
по-эвенкийски «колобо» и 
многим другим. 

НЕТ ЯЗЫКА – НЕТ НАРОДА 

– Сегодняшний праздник зна-
чим для наших коренных народов 
– эвенков и тофаларов, которые 
проживают в восьми районах Ир-
кутской области. Тофалары живут 
только в Нижнеудинском районе, 
а эвенки – в семи районах регио-
на. Все участники постарались от 
души: яркие выставочные работы, 
замечательный концерт, – подчер-
кнула президент Иркутской реги-
ональной общественной организа-
ции «Союз содействия коренным 
малочисленным народам Севера 
Иркутской области» Евгения Гом-
боева. 

По ее словам, совместно с пра-
вительством Иркутской области 
разработана дорожная карта ме-
роприятий, которую утвердил гла-
ва региона Игорь Кобзев, работает 

координационный совет по делам 
коренных малочисленных народов 
Севера при губернаторе Иркутской 
области. В числе актуальных во-
просов – разработка региональной 
программы по оленеводству и со-
хранению языков коренных мало-
численных народов. 

– До 2032 года Генеральной ас-
самблеей ООН утверждено 

международное 10-летие 
языков коренных народов. 
Совместно с министер-
ством культуры Иркутской 
области наш союз разрабо-
тал план основных меро-
приятий по развитию, со-
хранению наших родных 
языков, – прокомментиро-
вала Евгения Гомбоева.

Фестиваль «Северный 
Аргиш» – уникальная пло-
щадка, где можно увидеть 

культуру, традиции корен-
ных малочисленных народов, а 

также мастеров художественного 
и народного промысла, уверен ди-
ректор Центра культуры коренных 
народов Прибайкалья Александр 
Стариков: 

– Есть такое выражение: «Язык 
– это душа народа», нет языка, 
нет и народа. Основная задача фе-
стиваля заключается не только в 
сохранении традиций и культуры 
коренных малочисленных народов, 
но и в их популяризации. Чтобы 
люди видели, что есть у нас такая 
малая народность, как тофы, что 
есть у нас эвенки, их тоже не очень 
много. Если мы не будем сохранять 
культуру и традиции, то и народ-
ностей не будет. Поэтому призы-
ваю всех: сохраняйте свое наследие 
и передавайте его потомкам!    

 Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Душа малых народов
В Иркутске состоялся фестиваль 
КМНС «Северный Аргиш – 2023»

Рядом расположились много-
численные палатки, в одной из них 
уже все готово для мастер-класса 
по изготовлению оберега. 

л а л и ничего про
сто так. Вот лапка 
г а г а - ры, или 

женское 
счастье. 
Согласно 
легенде 
п т и ц а 

г а г а-
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– Говоря об активном обра-
зе жизни, многие считают, что 
его можно вести, лишь занима-
ясь в спортивных организациях, 
но это не так, – рассказал глав-
ный врач ИОВФД «Здоровье», врач 
высшей квалификационной кате-
гории Дмитрий Губин. – Начать 
можно с пяти, а лучше десяти ты-
сяч шагов в день. Вечерние про-
гулки в неспешном темпе в те-
чение часа-полтора, двигательные 
упражнения в течение дня. К со-
жалению, в современном россий-
ском обществе люди стремятся к 
финансовым достижениям, забы-
вая о том, что спортивные цен-
ности помогают формировать дис-
циплину, работоспособность, стой-
кость в преодолении жизненных 
трудностей. Занятия физкультурой 
позволяют не только избавиться от 
напряженности рабочего дня, но и 
сбросить излишки агрессии и вы-
кинуть дурные мысли из головы. 

Несмотря на то что в последние 
годы во всем мире, в том числе 
и в России, развивается тренд на 
занятия активными видами спор-
та, процент вовлечения людей в 
физкультурно-спортивную жизнь 
остается низким. По словам Дми-
трия Губина, дефицит физической 
активности в современном мире 
стал главной причиной проблем 
здоровья населения, снижения ка-
чества жизни и ранней смертно-
сти. 

– Никакие новейшие техноло-
гии в медицине не способны со-
хранить ваше здоровье лучше, чем 

активный образ жизни, – отметил 
врач. – Речь идет о систематиче-
ских занятиях физкультурой, ко-
торые ведут к самосовершенство-
ванию, социальной адаптации. По 
данным ВОЗ, здоровье на 50% опре-
деляется именно образом жизни, 
на 20% – экологическими факто-
рами, на 20% – наследственными 
и лишь на 10% – медицинским 
обслуживанием. 

Как рассказал врач по спортив-
ной медицине, врач высшей ква-
лификационной категории Игорь 
Коцкий, в мире насчитывается 
порядка 200 тыс. активных ви-
дов спорта – от классических до 
экзотических (подводный хоккей, 
футбол в валенках, метание лисиц 
и т.п.). В России официально заре-
гистрировано 159. Самые популяр-
ные – футбол (вовлечены около 3,5 
млн человек), плавание (2,5 млн), 
волейбол (2,4 млн), легкая атлетика 
(порядка 2 млн россиян), фитнес 
(1,7 млн человек), а также всем до-
ступные ходьба и бег. Любят у нас 
и активные виды отдыха, в част-
ности рыбалку, охоту, альпинизм, 
сплавы по реке. Среди необычных 
видов спорта, которые уже плотно 
вошли в нашу жизнь, можно выде-
лить керлинг и спортивную сауну. 
По ним уже проводятся чемпиона-
ты. Многим интересны дорогосто-
ящие виды спорта (конный, парус-
ный спорт, горные лыжи и др.), но 
они не всем доступны. 

– Наиболее энергозатратные 
виды спорта – баскетбол, хоккей, 
футбол, плавание, лыжи, – добавил 

Игорь Коцкий. – Очень по-
лезно плавание, где рабо-
тают все группы мышц, 
прекрасно сжигаются ка-
лории. Этот вид становит-
ся все более доступным. 
Довольно популярны экс-
тремальные виды спор-
та, но нужно не забывать, 
что они очень опасные, в 
некоторых из них смерт-
ность слишком высока. Все боль-
ше людей увлекается спортивными 
единоборствами, в которых тоже 
есть риск получить травму.   

Врач советует заниматься тра-
диционными видами спорта, ори-
ентироваться на свой возраст и 
состояние здоровья. Если есть па-
тологии, можно подобрать специ-
альные программы, комплекс раз-
вивающих упражнений с после-
дующим увеличением интенсив-
ности и нагрузки. Лучше занятия 
спортом проводить под контролем 
профессиональных тренеров, что-
бы они разработали подготови-
тельный, основной и заключитель-
ный этапы тренировок с учетом 
контроля частоты пульса. 

– Не всегда чем выше пульс, тем 
эффективнее тренировка, слишком 

большая нагрузка может 
принести вред организму, 
– отметил Игорь Коцкий. 
– При восстановитель-
ных тренировках частота 
пульса не должна превы-
шать 120 ударов в мину-
ту, при нагрузке средней 
интенсивности – до 140, 
при высокой – не больше 
170. Это основа спортив-

ной медицины. Частота занятий 
также зависит от возраста, состо-
яния здоровья, подготовленности. 
Нагрузка должна перемежаться с 
отдыхом. Важно соблюдать питье-
вой режим, водно-солевой баланс, 
чтобы избежать сгущения крови.

Если физическая нагрузка пра-
вильно подобрана, а занятия про-
водятся систематически, эффект 
можно ждать уже через три меся-
ца. Появится выносливость, ста-
билизация пульса при высоких 
нагрузках, повысится жизненный 
тонус. 

– Дозированные физические 
нагрузки в пожилом возрасте в 12,8 
раз эффективнее лекарственных 
препаратов, – резюмировал врач. 

 Елена ПШОНКО

Культура движения
Здоровье наполовину зависит от образа жизни

СКАНИРУЙ
Видеозапись 

пресс-конференции 
смотрите 
по ссылке

 МНЕНИЕ СПЕЦИАЛИСТОВ  Никакие высокие 
технологии современной медицины не помогут 
человеку сохранить здоровье так, как активный 
образ жизни. Такого мнения придерживаются 
врачи, которые советуют начинать не со спортивных 
секций, а с культуры движения, например, 
с обычной пешей прогулки. Главное, чтобы 
физическая активность была не разовой, а вошла в 
систему. 

 СПОРТ  В Свирске 26–27 
августа пройдут финальные 
соревнования Спартакиады 
городов Иркутской области. 
Ожидается, что в состязаниях 
примут участие команды из 
Усолья-Сибирского, Саянска, 
Шелехова, Зимы, Свирска, 
Байкальска, Черемхово. Об 
этом сообщил министр спорта 
Приангарья Павел Богатырев. 

– Министерство спорта Приангарья еже-
годно проводит ряд комплексных спортивно-
массовых мероприятий, одно из них – Спарта-
киада городов Иркутской области. Проведение 
спартакиады было возобновлено в 2019 году 
для приобщения городских жителей к регу-
лярным занятиям физической культурой и 
спортом, ведению активного образа жизни и 
организации спортивного досуга, – отметил 
Павел Богатырев.

Команды городов будут соревноваться в 
следующих видах спорта: легкая атлетика, 
волейбол среди мужских и женских команд, 
гиревой спорт, мини-футбол, шахматы, 
шашки, настольный теннис, перетягивание 
каната. На соревнованиях по легкой атлетике 
мужчины будут бороться за медали в беге на 
дистанциях 400, 1500, 3000 метров, прыжках 
в длину, для женщин предусмотрены бег на 
800, 1500 метров, прыжки в длину, а также 
состоится смешанная эстафета 4х400 метров.

Для проведения соревнований подготов-
лено несколько спортивных площадок. Бу-
дут задействованы стадион «Труд» имени 
И. Протасова, физкультурно-оздоровитель-
ный комплекс «Олимп», стадион «Ангара», 
шахматный клуб «Белая ладья», помещение 
ДЮСШ.

Итоги спартакиады подводятся в личном, 
командном и общекомандном зачетах. Орга-
низатором мероприятия является министер-
ство спорта Иркутской области при поддерж-
ке администрации города Свирска.

Напомним, в прошлом году первое общеко-
мандное место заняла сборная Свирска, второе 
место – у команды Шелехова, на третьем ме-
сте оказались спортсмены Байкальска.

 Василий ПЕТРОВ 

СПАРТАКИАДА ГОРОДОВ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ
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РАМОЧНЫЙ ЗАКОН 
НАДЕЛАЛ  ПУТАНИЦЫ

 Æ Татьяна Петровна, закон о Бай-
кале принят в 1999 году. Вы тоже 
над ним работали? 

– Я участвую в обсуждении эко-
логических проблем региона еще 
до организации объекта Всемир-
ного природного наследия ЮНЕСКО 
«Озеро Байкал» в 1996 году. 

Когда это произошло, стала по-
нятной необходимость решения 
проблемы его трансграничности. 
Озеро расположено на территории 
Иркутской области и Бурятии. А 
участок его бассейна охватывает 
часть Забайкальского края – ра-
нее Читинской области. Поэтому 
был необходим надрегиональный, 
федеральный закон, чтобы были 
единые подходы к сохранению объ-
екта. 

Я работала в администрации 
Читинской области, где наш Бай-
кальский экологический отдел за-
нимался этими вопросами. Но то, 
что мы обсуждали, и что в итоге 
приняла Госдума, было абсолютно 
другим. 

Предполагался закон прямого 
действия, в котором сразу обозна-
чено, что можно, что нельзя, что 
полагается за нарушения. Но был 
принят так называемый рамочный 
закон, к которому требуется при-
нять множество подзаконных ак-
тов. Например, относительно не-
давно приняты правила туризма, 
которые утверждены региональ-
ными постановлениями. Часто эти 
подзаконные акты друг другу про-
тиворечат, потому что разрабаты-
ваются и предлагаются разными 
министерствами, депутатскими 
корпусами и т.д. А у каждого свое 
представление «о прекрасном». 

В федеральном законе первое, 
что нужно было сделать, – при-
нять концепцию сохранения озе-
ра Байкал, которая, кстати, до сих 
пор не разработана. Известно, что 
всегда будут существовать противо-
речия на глобальном и местном 
уровнях. В глобальном смысле по-
нятно, насколько объект ценен для 
всей планеты, особенно в условиях 
возможной нехватки пресной воды 
в будущем. Но когда мы спускаемся 
на местный уровень, то здесь глав-
нее экономическое и социальное 
развитие. Достижение консенсуса 

– основное требование к людям, 
принимающим решения. Но итоги 
пока не отвечают требованиям ни 
по развитию, ни по сохранению. 

Первым подзаконным актом, 
который был принят в отноше-
нии озера – перечень запрещенных 
видов деятельности в Централь-
ной экологической зоне Байкаль-
ской природной территории (ЦЭЗ 
БПТ). Причем тогда сама ЦЭЗ еще 
не имела утвержденных границ. 
Их приняли в 2006 году. Нелогич-
ный порядок принятия подзакон-
ных актов приводит к накоплению  
противоречий. 

ОТХОДЫ С БАЙКАЛА 
НУЖНО ВЫВОЗИТЬ

 Æ Согласны ли вы с доводом, что 
закон запрещает строить на 
Байкале очень многие объекты, 
включая очистные сооружения?

– Это упрощенное прочтение за-
конодательства, утверждение не со-
ответствует истине. Закон о Бай-
кале об этом ничего не говорит 
напрямую. Он отсылает к Водному 
кодексу РФ, тот указывает, что для 
Байкала водоохранная зона с мак-

симально строгими требованиями 
к землепользованию принимается 
специальным правительственным 
постановлением. В соответствии с 
отдельным постановлением прави-
тельства страны ее принимали два 
раза с большими спорами. Именно 
оно запрещает в водоохранной зоне 
капитальное строительство, функ-
ционирование отдельных произ-
водств, размещение кладбищ и пр. 

Однако Водный кодекс сооб-
щает – если в населенном пун-
кте обустроена набережная, сдела-
ны очистные сооружения, которые 
улавливают все загрязнения, в т.ч. 
из поверхностных сточных вод, 
тогда водоохранная зона в границах 
населенных пунктов может быть 
равна нулю метров. А пока это не 
сделано на берегах Байкала, мы не 
можем обсуждать снижение при-
родоохранных требований в отно-
шении чистоты вод озера. 

Кстати, есть места с очень не-
большим населением – деревушки 
из нескольких домиков, отдель-
но стоящие турбазы и т.д. Здесь 
больших очистных просто не мо-
жет быть построено. Для жидких 
бытовых отходов в таких случаях 
должны быть приспособления по 
выпариванию воды, а сухой оста-
ток или концентрат можно вывез-
ти для утилизации. 

Продолжаются разговоры, что 
нужно делать какие-то полигоны 
для сбора твердых бытовых отхо-
дов на берегу Байкала. Ни в коем 
случае этого делать нельзя – только 
вывозить. 

Никто не запрещал устанавли-
вать селезащитные сооружения, 
утверждать обратное – дезинфор-
мация населения и принимающих 
решения лиц. Сейчас сложности их 
возведения обосновывают тем, что 
якобы невозможно проложить доро-
гу к месту строительства, поскольку 
требуется вырубка леса и т.д. Но что 
касается участков, которые опреде-
лены как важные для селезащиты на 
юге Байкала, там давно функциони-
руют грунтовые дороги. 

Я выступаю категорически про-
тив всеобщего разрешения на 
сплошные рубки леса на Байкале 
и капитального строительства вне 
границ населенных пунктов и спе-
циально отведенных для развития 
рекреационной деятельности зон. 

К ЗЕМЛЯМ НА БАЙКАЛЕ – 
ТОЧЕЧНЫЙ ПОДХОД

 Æ Правда ли, что в практике  
ЮНЕСКО статус объекта Все-
мирного природного наследия 
присваивается заповедным тер-
риториям, где нет местных 
жителей, и Байкал, с его давно 
заселенными берегами и про-
мышленным освоением, стал 

Татьяна Калихман:  
«У Байкала адвокатов нет»
Известный географ и эколог поделилась  
своим видением законодательства об охране озера

 � ЭКСПЕРТ Продолжаются обсуждения поправок 
в федеральный закон «Об охране озера Байкал». 
По мнению доктора географических наук, ведущего 
научного сотрудника Института географии имени  
В.Б. Сочавы СО РАН, заслуженного эколога России 
Татьяны Калихман, для территорий вокруг Байкала 
нельзя принимать простые и единые решения. Она 
ратует за введение экологических паспортов для его 
отдельных участков и за принятие иной методики 
расчета антропогенной нагрузки на побережье. 
Подробности – в интервью.  
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исключением? А когда начина-
лась история с ЮНЕСКО, опти-
мистично предполагалось, что 
местное население будет жить 
исключительно за счет туриз-
ма?

– Во-первых, не только запо-
ведникам, но и другим категори-
ям охраняемых территорий при-
сваивается такой статус – тем же 
нацпаркам, где очень часто быва-
ет местное население. В Европе, 
например, вообще очень трудно 
найти место, где нет живущих 
людей. Объекты Всемирного при-
родного наследия – не обязатель-
но охраняемые территории без 
местного населения. Поэтому это 
утверждение лукавое.

Во-вторых, когда принималось 
решение о включении озера Бай-
кал в перечень Всемирного насле-
дия, о массовом туризме там мало 
кто говорил. В середине 1990-х го-
дов мы проводили опрос жителей 
в нескольких деревнях на Ольхоне. 
Люди отвечали, что не хотят ни-
какого туризма, ведь будет мно-
го мусора. А ученые и обществен-
ники им доказывали, что в столь 
сложных для сельского хозяйства 
условиях лучше обслуживать от-
дыхающих, а потом на полученные 
средства покупать овощи и молоко.

Но туризм постепенно разви-
вался. Мы в идеале представляли, 
что он создается на пользу мест-
ному населению. А сейчас строить 
турбазы на Байкале приезжают 
предприниматели со всей страны. 
Может, в этом нет ничего плохо-
го. Но местные жители в большей 
части остаются в качестве обслу-
живающего персонала, либо вообще  
«за бортом».

Туризм – отрасль подвижная. 
Это разнонаправленный процесс. 
Постройка турбаз приводит к по-
вышению нагрузки на природную 
среду. При этом появляются неко-
торые требования, которые невоз-
можно выполнить. 

Например, пятый раздел 83-го 
приказа Минприроды РФ 2020 го-
да о нагрузках на побережье озера, 
который касается рекреационного 
негативного воздействия. Весь Бай-
кал там распределен на несколько 
участков, есть, например, «северо-
западное побережье Байкала». Лю-
бой географ спросит: а это где, какие 
у участка границы? 

Показатели указаны в человеках 
на гектар. Это неверный подход, 
ведь люди не перемещаются и не 
живут равномерно по всей площади 
побережья. Мы много лет предлага-
ем использовать методику пределов 
допустимых изменений, которая 
была рекомендована центром Все-
мирного природного наследия. 

В результате использования это-
го приказа проверяющие органы 
случайным образом и часто необо-
снованно определяют степень нару-
шения. Мы много раз говорили, что 
эту часть приказа нужно заменить 
на новое, адекватное содержание, 
отражающее допустимые пределы 
изменений природной среды. Так-
же нужно снова ввести экологи-
ческие паспорта для конкретных 
туристских участков, баз, посел-
ков, где доминирующим видом де-
ятельности является туризм. Эти 
паспорта ранее были предусмотре-
ны в законе о Байкале и обознача-
ли для определенных территорий 
конкретные требования, которые 

понятны людям и надзорным орга-
нам. Но эту статью из закона убра-
ли. Теперь есть общие требования 
для поселков, лесов, долин рек и пр. 
А ведь природные характеристики и 
сложившееся использование берега 
Байкала – разные. 

 Æ Чем людям на Байкале зарабаты-
вать, кроме туризма? И вынесет 
ли природа миллионные потоки 
гостей?

– Туризм должен развивать-
ся цивилизованно. Многие ищут 
легких ответов. Повторюсь, нужно 
обязательно иметь в виду не коли-
чество человек, а состояние при-
родной среды. А если это населен-
ный пункт, то требования должны 
быть не как к природной среде. Там 
должны быть асфальтовые доро-
ги, капитальные объекты, беседки, 
парки и т.д. В зонах национального 
парка должны обустраиваться эко-
логические тропы, обзорные пло-
щадки, пляжи и другие объекты 
инфраструктуры. Если это земли 
вне поселений и ООПТ, то там при-
меняются требования Лесного, Зе-
мельного, Водного кодексов. 

Если бы были экологические па-
спорта для отдельных территорий, 
мы могли бы определить допусти-
мые нагрузки для каждого участка, 
который имеет отношение к ре-
креации с учетом его природных, 
социальных и экономических осо-
бенностей.

В соответствии с предлагаемой 
методикой можно по совершенно 
наглядным критериям проводить 
регулярный мониторинг. И в соот-
ветствии с ним дальше решать, как 
регулировать поток туристов. 

ЭКОСИСТЕМУ – СОХРАНИТЬ

 Æ Где в развитии туристской ин-
фраструктуры должны быть 
пределы строительства, грани-
цы?

– Ключевое слово здесь – «гра-
ницы». Нужно четко определить 
эти участки, в первую очередь на-
селенных пунктов. До сих пор не у 
всех из них границы поставлены на 
учет в Госкадастре недвижимости. 
Поселения должны обустраиваться 
в соответствии со своими плана-
ми территориального развития, но 
опять же с соответствующей рабо-
той очистных сооружений, вывозом 
мусора, может, и с требованием со-
блюдения определенной этажности 
зданий. 

Помимо населенных пунктов на 
Байкале есть территории историче-
ски сложившегося рекреационного 
использования, к примеру «полу-
дикие» лечебницы. Они уже ни-
куда не денутся, туда будут приез-
жать люди. Давайте мы определим 
границы, где мы можем развивать 
туризм с условием сохранения уни-
кальных природных объектов. Но 
это не должно быть одинаково в 
целом по Байкалу, а различаться 
именно для конкретных участков 
его побережья. И не нужно искус-
ственно создавать туристские зоны 
там, где сейчас никого нет. 

Считаю сокращение времени 
пребывания отдыхающих на Бай-
кале благом, надо сделать его тран-
зитным, важно «раскручивать» 
иные интересные места посещений 
в наших регионах вне побережья 
озера для снижения нагрузки. Счи-

таю правильным ограничение хо-
зяйственной деятельности в ЦЭЗ. 
Полезные ископаемые можно добы-
вать в других местах. 

Главные ценности озера – его 
чистая вода и уникальная экосисте-
ма с эндемичными видами флоры 
и фауны. Их необходимо сохранить.

 Æ Что дает Байкалу охранный ста-
тус ЮНЕСКО? Есть мнение, что, 
может быть, нет ничего страш-
ного, если его исключат из списка 
Всемирного природного наследия. 

– ЮНЕСКО напоминает, что мы 
не соблюдаем согласованные ра-
нее требования к охране объек-
та, которые сами на себя взяли и, 
в первую очередь, по устранению 
последствий работы БЦБК, или в 
связи с тем, что действующие за-
коны на бумаге продекларированы, 
но не выполняются, или их не-
возможно выполнить в принципе. 
Эти все проблемы ставят Байкал в 
положение «объекта наследия под 
угрозой». Следующий шаг – лик-
видация такого звания. 

Его присвоение – это признание 
всем миром значимости природно-
го объекта. Мы можем отказаться 
от этого звания, и что получим? 
Потеряем озеро Байкал. Вероят-
но, перестанем работать над темой 
БЦБК, заниматься проблемой под-
сланиевых вод судов. 

Уверена, что этого нельзя ни в 
коем случае делать, зная, сколько 
было сил потрачено на то, чтобы 
заслуженно получить этот статус и 
принять пусть и не идеальный за-
кон. Изменения в закон о Байкале 
предлагаются постоянно, и отнюдь 
не для улучшения экологической 
ситуации, а часто просто в мер-
кантильных интересах конкретных 
людей.

Поправки в законопроект 2023 
года еще нужно обсуждать на ши-
роких площадках, с привлечением 
населения, власти, ученых. В спорах 
можно достигнуть консенсуса. Но 
следует помнить, что любой чело-
век может прийти в ту же прокура-
туру и заявить о нарушении своих 
прав. А у Байкала адвокатов нет. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и Бориса СЛЕПНЕВА
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  ТВОРЧЕСТВО  Выставка «Пою 
тебя, моя родина» известного 
художника Петра Гамаюнова 
открылась в выставочном центре 
имени В.С. Рогаля Иркутска. 
Мероприятие проходит в рамках 
проекта «Город городу». Петр 
Гамаюнов представил свои новые 
работы в технике сухой пастели. 
Все они посвящены Байкалу, 
Восточной Сибири, а также Санкт-
Петербургу, где он живет уже 
несколько десятков лет. 

Петр Петрович Гамаюнов родился в дерев-
не Черепаново Усть-Удинского района, потом 
семья переехала в Иркутск. После окончания 
восьмого класса по приглашению старшего 
брата Олега приехал к нему в военный авиа-
ционный городок в Калужской области, чтобы 
получить среднее образование и подготовиться 
к поступлению в Санкт-Петербургский госу-
дарственный академический институт жи-
вописи, скульптуры и архитектуры имени 
И.Е. Репина. После школы переехал в Ленин-
град, окончил институт по специальности «ху-
дожник-живописец». 

Много времени по-
святил копированию 
работ известных ма-
стеров, за что удостоен 
похвалы Академии ху-
дожеств России за се-
рию копийных работ, 
выполненных с ориги-
налов картин из Эр-
митажа, Русского му-
зея, Музея Российской 
академии художеств. 
Работы художника на-
ходятся в музеях и частных коллекциях в 
России и за рубежом. Среди его учеников 
есть дипломанты и лауреаты всероссийских и 
международных конкурсов. 

Петру Петровичу удается мастерски соче-
тать творчество и административную работу: 
он – директор Института дизайна костюма, 
заведующий кафедрой живописи и рисун-
ка, профессор Санкт-Петербургского государ-
ственного университета промышленных тех-
нологий и дизайна. Его часто приглашают в 
жюри художественных конкурсов и конкурсов 
по дизайну. 

– В этот раз я привез в Иркутск абсолют-
но новые работы, посвященные Байкалу и 
Восточной Сибири, Ленинградской области и 
Санкт-Петербургу. Это новый, свежий мате-
риал, посвященный в том числе и зимнему 
Байкалу. Большая часть картин написана в 
2022–2023 годах, – рассказал Петр Гамаюнов 
нашему корреспонденту. 

– Петр Петрович, что вы можете сказать о 
юных художниках, у которых преподаете? Что 
им интересно? 

– Ребята очень талантливые и многообеща-
ющие. Мы гордимся своими выпускниками. 

Студенты института дизайна костюма тоже 
очень радуют, часто они становятся лауреа-
тами всероссийских конкурсов. Молодым ху-
дожникам больше интересно реалистическое 

искусство в классической форме, 
они пишут исторические и со-
временные композиции. При этом 
им очень интересны современные 
технологии, включая ком-
пьютерные программы, они 
активно используют их в 
своем творчестве. 

Семья Петра Петровича 
связана с семьей Валентина 
Распутина. «Можно сказать, 
что моя мама в определен-
ной степени была няней Ва-
лентина Григорьевича. Когда 

ей было 10 лет, а будущему классику – 
примерно годик, мама училась в школе 
и квартировала в семье Распутиных», 
– вспоминает художник. Он окончил ту же 
школу, что и Валентин Григорьевич в свое 
время. После затопления при строительстве 
ГЭС на Ангаре здание школы было перенесено 
в поселок Юголок. Здесь несколько лет после 
распределения работала учительницей сестра 
Петра Петровича Людмила Петровна. В семье 
Петра Петровича хранятся книги с автогра-
фами Валенти-
на Григорьевича, 
он подписал их 
как земляк и как 
близкий человек. 

– Безусловно, 
мне хотелось бы 
написать портрет 
Валентина Григо-
рьевича, а также 
картины, кото-
рые так или ина-
че связаны с его 
произведениями. 
Также в творческих планах – создать работы, 
которые не похожи на предыдущие. Думаю, 

что я смогу порадовать или удивить своего 
зрителя, – рассказал Петр Гамаюнов. 

На открытии выставки присутствовал брат 
Петра Петровича – Олег Петрович Гамаюнов. 
Он – резчик по дереву, мастер-методист по 
художественной обработке древесины фили-
ала «Дом ремесел» Музея истории города 
Иркутска им. А.М. Сибирякова. Его работы не-
однократно выставлялись в регионе, у мастера 
прошло пять персональных выставок:

– Испытываю большую гордость за своего 
брата. В свое время я мечтал быть худож-
ником, рисовал с первого класса, но стал во-
енным. Но Бог все видит, и он все расставил 
по своим местам: художником стал мой брат. 
Ему удалось многого добиться в жизни и осу-
ществить все, что он задумал. Он оправдал 
все мои надежды. Он очень добрый, целеу-
стремленный, трудоспособный и, безусловно, 
талантливый человек.

– Вы – старший брат Петра Петровича, в 
детстве жили дружно? Не дрались? 

– Нет, не дрались, я его «крышевал». Я на 
четыре года старше, поэтому был готов завя-
зать хвост узлом всем, кто косо посмотрит в 
его сторону. Мы очень дружно жили. 

Работы Петра Гамаюнова выставляются в 
выставочном центре уже не первый раз, рас-
сказала нашему корреспонденту научный со-
трудник Городского выставочного центра име-
ни В.С. Рогаля и куратор выставки Татьяна 
Ларченко: 

– Петр Пе-
трович – дав-
ний друг на-
шего центра, 
каждый раз он 
привозит свои 
впечатления о 
родной стране, 
ее невероятной 
природе, в том 
числе о Бай-
кале. Жители 
нашего регио-
на избалованы 

изображениями Байкала, но у Петра Петровича 
Байкал какой-то свой, особенный. Я не встре-
чала среди иркутских художников такой пода-
чи и такого цветового решения. Его работы хо-
чется разглядывать, их можно смотреть близ-
ко и можно смотреть далеко. Можно пройти 
экспозицию три-четыре раза, но каждый раз 

открывать для себя что-то новое. Петр 
Петрович – очень тактичный, спокой-
ный, деликатный человек. Несмотря 
на то что он много лет живет в Санкт-
Петербурге, душой все равно с нами. 

– Когда я поднялся на второй этаж 
выставочного зала, то обомлел, увидев 
эти картины. Как будто с полотен вы-
плеснулось солнечное настроение. Мне 
даже пришла мысль о том, что мы с 
художником на одной волне, а в душе 
зазвенел камертон, – поделился впе-
чатлениями фотограф Музея истории 
города Иркутска Александр Новиков. 

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

Солнечное настроение
В Иркутске открылась третья персональная 
выставка художника Петра Гамаюнова 


